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EDITORIAL 

El Instituto Electoral Nacional (INE) 
está bajo los reflectores pues parece 
que se dio disparo en el pie luego de 

que se dieran a conocer los resultados de 
una encuesta que realizó en septiembre 
de este año.  

Los resultados de dicho ejercicio arrojaron 
que el 78% de los encuestados están a 
favor de que los consejeros y magistrados 
electorales sean elegidos mediante 
voto popular. Esta postura coincide con 
la reforma electoral propuesta por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
la cual ha sido rechazada por la autoridad 
electoral, la oposición y el sector privado, 
entre otros.

Ahora bien, ¿es correcto asumir que la 
mayoría de los mexicanos están a favor 
de que las autoridades electorales sean 
elegidas mediante voto popular?

Es importante entender que las 
encuestas no son más que fotografías 
de las opiniones de un grupo de gente 
en un lugar y tiempo determinado; en 
este caso, las 400 personas encuestadas 
en septiembre. Esto significa que los 
resultados difícilmente reflejan la 
realidad actual pues el debate de la 
reforma electoral ha adquirido mayor 
notoriedad y las personas cuentan con 
más información que antes, como explicó 
el consejero presidente Lorenzo Córdova.

Además de reflexionar sobre si los 
resultados de la encuesta son vigentes, 
también es prudente cuestionar si la 
elección de consejeros y magistrados 
electorales mediante voto popular 
es beneficioso para nuestro sistema 
democrático. A simple vista podría 
parecer que sí representa beneficios 
para la población pues da poder directo 
a los ciudadanos para elegir a quiénes 
ocuparán estos cargos, pero la realidad 
no es así.

La elección directa trae consigo la 
competencia electoral, pues quienes 
aspiren a ser autoridades deberán 
competir entre sí para convencer a la 
gente y obtener votos. Esto implica 
gastos y la necesidad de un árbitro para 
organizar la contienda, a menos que se 
definiera que el INE sería el árbitro de su 
propio proceso. La competencia también 
haría que quienes fuesen elegidos no 
puedan actuar con imparcialidad ya 
que el sentido de sus decisiones estaría 
condicionado por los partidos o sectores 
que los apoyaron.

De igual manera, los sistemas 
democráticos modernos requieren de 
instituciones especializadas para su 
funcionamiento lo cual hace necesario 
que existan procesos para garantizar 
que quienes trabajan en ellas tengan 

El INE bajo la lupa

LA REVISTA PENINSULAR
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los perfiles adecuados. Elegir a autoridades 
electorales mediante voto popular significaría 
no poder asegurar que estas tareas tan 
importantes para nuestra democracia sean 
realizadas por personas capaces.

Lo anterior no significa una postura 
antidemocrática; por el contrario, es una 
postura para hacer que la democracia 
funcione. Actualmente, quienes aspiran a 
ser magistrados o consejeros electorales 
son elegidos por los legisladores federales 
tras inscribirse a una convocatoria pública. 
Entonces, los ciudadanos si eligen a sus 
autoridades electorales, aunque no de 
manera directa, ya que los diputados y 

senadores son sus representantes en las 
Cámaras legislativas.

La discusión sobre la reforma electoral es 
delicada pues está siendo impulsada por un 
Presidente de la República pocos meses antes 
de que comience el proceso para sucederlo. No 
debemos simplificar éste debate para llevarlo 
a “a favor o en contra de elegir a autoridades” 
ni “a favor o en contra de reducir presupuesto” 
ya que las democracias modernas tienen 
necesidades que deben ser garantizadas 
para su correcto funcionamiento. El debate 
y el diálogo son necesarios, pero si es 
desinformado se rige por posturas y no por la 
verdad.
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Dicen que dicen 

Para nadie es un secreto que el presidente no 
concluirá su gestión sin antes cobrar venganza 
contra su peor enemigo: pronto, según lo que se 

vislumbra, destruirá al Instituto Nacional Electoral 
para cerrar con “broche de cobre” su gestión totalmente 
retardataria y autocrática.

Su plan de demoler al INE abarca alguna de las 3 
maneras que tiene para hacerlo. La primera es la 
complicada pero no por ello deja de ser probable; 
intentará imponer una reforma electoral con sus 
aliados en el Congreso (el PRI de Alito) mediante la cual 
pueda hacerlo a su manera, creando otro organismo 
y desapareciendo todo lo actual. Demolición total 
basada en un proyecto del comunista-marxista-
leninista (que come en restaurantes carísimos) Pablo 
Gómez. Le faltan los votos pero ya está por obtenerlos.

La segunda forma de destruir al INE es casi un hecho: 
el peje tabasqueño impondrá dos nuevos consejeros 
que estarán a su servicio, que se suman a otros 3 que 
ya tiene él ahí adentro, copados a tal grado que llegado 
el momento podrían influir en el seno del organismo 
en las decisiones que tome el consejo, logrando una 
mayoría muy provechosa para el partido de AMLO. 
Es inevitable que el presidente logre este cometido 
porque la ley lo faculta a participar en este cambio vía 
su partido Morena que va a mayoritear la decisión. La 
oposición no podrá hacer nada. 

La tercera forma de destruir al INE es una decisión 
prácticamente tomada este mismo año, pero con 
efectos en 2023 y es recortarle todo el dinero posible 
al organismo electoral, estrangularlo se dice, de 
manera que no pueda realizar su trabajo, se le dificulte 
ser el buen árbitro que ha sido y ponerle piedras en el 
camino.

Según la oposición, “López Obrador tiene todas las de 
ganar en su sucio y repugnante propósito de acabar 
con la democracia mexicana para instalarnos una 
dictadura que simulará elecciones como pasa en 
Venezuela y en otros países, donde los gobiernos 
populistas ya no dejan el poder.

No se entiende por qué el partido Morena quiera 
destruir a un organismo mediante el cual está ganando 
elecciones por todo el país, y pretenda fabricar otro 
para manejarlo a su antojo. De verdad que el presidente 
es un dechado de… inquietudes.

Con la ilegal intervención de Rosario Piedra, la que 
hoy funge como presidenta de la CNDH, cargo que 
realmente no obtuvo, se confirmó que el organismo 
vive un lamentable desempeño al ponerse como 
tapete de piso del presidente. La señora Piedra hunde 
en el fango, en el lodo de un chiquero, el apellido de 
su madre que se volvería a morir de ver a su hija de 
rodillas ante López Obrador.

Es triste que la señora se asuma como empleada del 
peje pero a la vez, su conducta muestra lo que sería 
del INE si es que el peje llega a cumplir su obscecado 
capricho de destruirlo.

Total que contra lo que significa su cargo, ella se 
volvió enemiga del pueblo pues busca demoler la 
democracia. En lo que se ha convertido esta abyecta 
empleada del peje.

Ni tardos ni perezozos los carroñeros de Morena y 
sus nuevos aliados del PRI en Yucatán comenzaron a 
abanicar críticas contra el gobierno del Estado por el 
incendio del teatro José Peón Contreras ocurrido hace 
unos días.

En alguna página se leyó que el incendio fue por falta 
de mantenimiento y alguien precisó que fue en un 
gobierno priísta (el de Zapata) cuando se remodeló 
apenas. 

Pero lo que más llamó la atención, es la urgente 
opinión —más rápida que los bomberos— de una 
persona que trabajó en el área y que salió a repartir 
culpas contra el gobierno… y todo porque que salió 
tan peleada con la administración actual que apenas 
puede les da un machucón. De inmediato salieron del 
closet sus muertitos…a reclamarle varios artistas que 
no fueron favorecidos en su gestión. 

Especial  / La Revista 
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Todo está listo para que Joaquín Díaz Mena —súper 
delegado de Bienestar— sea ungido como candidato 
de Andrés Manuel López Obrador a la gubernatura de 
Yucatán, según nos adelantan a esta columna unos 
amigos de Morena.

“Todo está listo, no será ni Verónica, ni Ramírez Marín 
y menos Rogerio el trovador” —nos confió la fuente, 
en un encuentro inesperado ocurrido en algún bar 
Meridano. 

¿AMLO sabe esto? —preguntamos. 

—Pues claro que lo sabe, hace poco lo hablaron 
(él y Huacho) y solo es cosa de que los tiempos del 
movimiento lleguen a su cúspide para que se comience 
a filtrar a la militancia pero ya como un hecho.

—Nada de arribistas ni tránsfugas, trapecistas y 
chapulines que huyen del PRI y del PAN para salvarse 
dentro de Morena —confió a esta columna el morenista 
fundador. 

Y no obstante eso, según parece, la alianza con el 
candidato Mauricio Sahuí también va viento en popa, 
perfilando al priísta como candidato pero en la alcaldía 
de la ciudad de Mérida. 

El senador Ramírez Marín según nos aclaran, no figura 
en esos planes al menos, no al interior de Morena. 
En cambio el ex candidato Sahuí si sumará su capital 
político y sus votos a la silla por la alcaldía de Mérida. 
Ah por cierto, nos aclaran que tampoco Raúl Paz, y la 
señora Camino menos. 

¿Y con Mario Peraza que harán? —cuestionamos.

—Ese es un tipo que tiramos a loco siempre —dijo una 
fuente. No pasarán de amenazar con sus quejas.  A 
menos que quieran enfrentarse a AMLO. Con refrendar 
un cargo se aquieta porque su larga cola siempre le 
gana en el curriculum. Veremos.

Los panistas andaban felices celebrando sus 
elecciones de consejeros cuando el salón de fiestas 
donde estaban reunidos, retumbó a todo lo que da: 
“Gobernador! ¡Gobernador!, ¡Gobernador! Y no fueron 
gritos a Mauricio Vila —ausente del evento—, sino 
cuando presentaron a Renán Barrera el alcalde de 
Mérida. Muchos oyeron ese griterío y opinaron que 
“este arroz ya se coció”.

Qué tal de escándalos arma  Fernández Noroña por 
donde pasa: ahora se le vio metido en un supermercado 
cariiiisiimo —como buen comunista— donde venden 

puros delicatessens y ahí lo encaró una clienta que 
con justa razón, le restregó su incongruencia al 
proclamar como una virtud tener que ser pobre como 
hace López Obrador… y ellos fustigan a los ricos.  Se 
sobreentiende que con su dinero Noroña puede hacer 
lo que quiera pero lo que no encaja es que él se la pase 
atacando a los que tienen “privilegios” por tener dinero 
y él esté exactamente en el mismo caso, solo que usa 
el clasismo como arma para atacar a sus opositores. 

Noroña es una persona que sale a diario en vídeos de 
YouTube para incitar odios y divisiones, entre ricos y 
pobres, con discursos a base de mentiras y de falsas 
premisas —versiones fabricadas por él— fustigando 
a medio mundo por precisamente vivir con lujos, tal 
como él vive yendo a Nueva York todas las navidades, 
viajando en primera clase y siempre gorreando el 
internet en las salas VIP de los mejores aeropuertos.  
Pero con eso son felices los electores morenistas que 
ya hasta lo tienen en el tercer lugar de las encuestas, 
según él.

Partida de loquitos resultaron ser un trío de 
arquitectos que solicitan ser tomados en cuenta 
en torno al proyecto del corredor gastronómico que 
anunciaron el gobierno del Estado y el Ayuntamiento 
de Mérida hace una semana, obra que se construiría 
en la calle 60 de la Plaza Grande a Santa Ana y de 
ahí sobre la calle 47 hasta el que será el parque de la 
Plancha.

El más rijoso del trío resultó ser un dirigente de un 
sindicato del INAH que por lo visto está muy enojado 
porque “no ha visto claro” en torno a este proyecto 
urbanístico. Como buen sujeto ligado a esa dependencia 
federal, siempre quieren una “gratificación” por firmar. 

El colmo de la abyección es el vídeo de un cronista de 
la ciudad proclamando al jefe de la policía Luis Saidén 
como un santo patrono más al que se encomiendan los 
yucatecos. Siguen reduciendo la seguridad que impera 
en Yucatán a la actuación de una sola persona cuando 
que es un conjunto de situaciones que, por cierto, 
se están acabando, como la cantidad de gente que 
habita en el estado y la enorme pobreza que domina 
a la mayoría de sus habitantes. Aquí no hay dinero 
ni para comprar la mota, los sueldos de miseria que 
pagan los patrones yucatecos, son en buena medida 
los causantes indirectos de esa “seguridad”. Hasta el 
calor abona para la seguridad en el estado. Se habían 
visto genuflexiones pero esto se llama de otra forma. 

¡San Luis Felipe… ja ja ja! Si supieran que para estar ahí 
no puedes ser ningún santo.
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CDMX.- Si me hubieran dicho hace unos años que Lula volvería 
a ser presidente de Brasil, hubiese pensado que era una broma 
pues parecía que las acusaciones de corrupción en su contra y 
su encarcelamiento le habían quitado toda viabilidad política. 
–dijo la empresaria para continuar la plática de ésta semana, 
como es tradición, en el Balmoral- No cabe duda de que el 
mundo da muchas vueltas ya que hoy vemos a Lula, después 
de una reñida elección, ganar la presidencia de su país por 
tercera ocasión.

-Lula da Silva gana 
las elecciones de Brasil.
Por Baltasar Barbolla

LUIZ INÁCIO “LULA” DA 
SILVA VENCIÓ A JAIR 
BOLSONARO EN SEGUNDA 
VUELTA POR APROXIMA-
DAMENTE DOS MILLONES 
DE VOTOS.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Y vaya que fue reñida. -asintió el 
editorialista- Luiz Inácio “Lula” da Silva 
venció el 30 de octubre a Jair Bolsonaro 
en segunda vuelta por poco más de 1.5%, 
lo cual equivale aproximadamente a 2 
millones de votos. Lula obtuvo el 50.9% 
de los votos, mientras que Bolsonaro el 
49.1%.

-Los resultados de la segunda vuelta 
fueron más cerrados que los de la 
primera. En la primera ronda, que se 
llevó a cabo el 2 de octubre, Lula tuvo 
el 48.4% de los votos y Bolsonaro el 
43.2%. Como ninguno obtuvo más del 
50%, fue necesaria la segunda vuelta. 
-explicó el analista

-Llama la atención que el actual 
presidente brasileño, Jair Bolsonaro, 
haya tenido tal respaldo en la primera 
vuelta y un crecimiento tan significativo 
en la segunda. -observó la periodista- 
Su administración ha generado muchas 
polémicas por sus atentados contra 
los otros poderes estatales y su pobre 
respuesta ante el Covid-19.

-Así es, amiga periodista. El presidente 
Bolsonaro se refirió al Covid-19 como 
una “gripita” y sostuvo que se le daba 
demasiada importancia. Esta postura 
sobre la pandemia ocasionó que Brasil 
acumulara más de 680,000 muertes 
registradas por el coronavirus, lo cual 
posicionó a este país como el segundo 
con mortalidad más alta de acuerdo a la 
población.

-Esto que mencionan es de relevancia 
pues su gestión del Covid-19 hizo que 
su imagen de “villano” se consolide 
a nivel mundial. -opinó el escritor- Y 
es que desde antes de la pandemia 
ya se le consideraba un mandatario 
autoritario con posturas homofóbicas, 
racistas y en contra de la protección 
del medio ambiente. Esto último fue 
particularmente preocupante pues 
Brasil alberga la mayor parte de la selva 
amazónica y ésta sufrió una intensa 
deforestación durante el gobierno de 
Bolsonaro.

-Este autoritarismo y postura 
plenamente anti-derechos fueron 
clave para la victoria de Lula pues 
muchas personas que nunca hubiesen 
votado por él lo hicieron por rechazo a 
Bolsonaro. Esto es importante ya que, 
a pesar de la alta estima que le tiene 
la izquierda latinoamericana a Lula, en 
su país no había tenido buena imagen 
en los últimos años debido a los casos 
de corrupción que envuelven a su 

partido, el Partido de los Trabajadores 
(PT), los cuales resultaron en su 
encarcelamiento y en la destitución de 
la expresidenta Dilma Rousseff. -hizo 
saber el consultor

-En efecto, amigo consultor. -asintió 
la abogada- De hecho, esto que 
mencionas se puede apreciar en lo 
parejas que fueron las elecciones 
pues fue una contienda en la que 
chocaron el anti-bolsonarismo contra 
el anti-petismo y ganó por poco 
margen el anti-bolsonarismo. Los 
estados históricamente con menores 
capacidades económicas y las zonas 
urbanas demostraron ser anti-
bolsonaristas, mientras que los estados 
más ricos y las zonas rurales se 
mostraron como anti-petistas.

-El rechazo que le tienen a Lula en las 
entidades más ricas y en las zonas 
rurales se debe a que el próximo 
presidente brasileño es considerado de 
izquierda y progresista. Entonces, los 
grupos con mayor poder económico ven 
a Lula como un riesgo para sus fortunas 
y las zonas rurales no coinciden con su 
postura progresista. -expuso el analista

-Si bien, es cierto que Lula da Silva es 
considerado de izquierda y progresista, 
el proyecto de campaña que impulsó 
para la presente elección está 
posicionado en el centro del espectro 
político. Lo anterior debido a que Lula se 
alió con partidos de distintas ideologías 
para poder hacer frente al autoritarismo 
de Bolsonaro. -señaló la periodista- 
Esto no fue sólo discurso, sino que las 
alianzas eran palpables. Tanto así que 
Geraldo Alckmin, histórico adversario 

JAIR BOLSONARO 
ERA CONSIDERADO 
COMO UN MANDA-
TARIO AUTORITARIO 
CON POSTURAS HO-
MOFÓBICAS, RACIS-
TAS Y EN CONTRA DE 
LA PROTECCIÓN DEL 
MEDIO AMBIENTE.
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CONTACTO

de Lula, será el próximo vicepresidente.
-Incluso con la alianza centrista de Lula da 
Silva, los resultados fueron muy parejos 
como ya mencionamos varias veces, pero 
lo reitero pues creo que demuestra la dura 
polarización que hay en Brasil. Este será 
el mayor reto que tendrá que afrontar el 
próximo presidente y no será nada sencillo 
hacerlo ya que, con las protestas que se han 
llevado a cabo tras la elección, podemos 
corroborar el profundo rechazo que le tiene 
gran parte de la población brasileña.

-Las protestas han sido significativas. 
-intervino el político- Poco después de 
que se diera a conocer la victoria del PT, 
comenzaron bloqueos en carreteras por 
parte de civiles inconformes. Se estima que 
el martes habían cerca de 270 bloqueos 
en todo el país y que disminuyeron a 167 el 
miércoles luego de que Bolsonaro aceptó 
la transición y les pidió a sus seguidores 
que se manifestaran de una manera más 
pacífica.

-Igual pudimos ver que miles de seguidores 
de Bolsonaro se reunieron enfrente de 
cuarteles militares a lo largo de todo el 
país para exigirle al Ejército que interviniera 
en la elección pues no estaban conformes 
con los resultados. -añadió la abogada- No 
olvidemos que Jaír Bolsonaro, antes de ser 
político, fue militar por muchos años y tenía 
una imagen de violento y autoritario.

-El presidente Bolsonaro tardó 2 días en 
pronunciarse sobre la elección lo cual fue 
criticado pues creó incertidumbre e hizo 
que sus simpatizantes protestaran con 
mayor intensidad. En su primer mensaje 
a la población tras los comicios, aceptó 
el inicio de los procesos de transición, 
pero no concedió haber perdido y mandó 
mensajes ambiguos a sus seguidores sobre 
las protestas. Sin embargo, horas después 
salió a medios y pidió explícitamente que 
dejaran de hacer bloqueos por el impacto 
que estaban teniendo en la economía del 
país. -interrumpió el consultor

-Qué bueno que Bolsonaro haya aceptado el 
proceso de transición de gobierno pues por 
momentos parecía que estaríamos ante una 
situación preocupante. Esperemos que esta 
disposición se mantenga hasta el 1 de enero 
del próximo año, fecha en que Lula asumirá 
por tercera vez en su vida la presidencia de 
Brasil. -concluyó la empresaria- Hay buenas 
expectativas en torno a su gobierno debido 
a su fuerte agenda social y a que, cuando fue 
presidente antes, Brasil tuvo un desarrollo 
extraordinario y se posicionó como líder 
mundial. Ojalá Lula pueda repetir aquellos 
resultados en este país tan importante para 
América Latina.

GERALDO ALCKMIN, HISTÓRICO 
ADVERSARIO DE LULA, SERÁ EL 

PRÓXIMO VICEPRESIDENTE.

LA EX PRESIDENTA DILMA ROUSSEFF, 
EMANADA TAMBIÉN DEL PARTIDO DE LOS 
TRABAJADORES (PT), EL MISMO DE LULA.
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OPINIÓN

El domingo pasado, Luiz Inácio Lula da Silva fue electo 
como presidente de Brasil por tercera ocasión. En lo que 
fue la segunda vuelta de la elección presidencial obtuvo 

el 50.9% de los votos, arriba del 49.1% que obtuvo su rival, el 
presidente saliente Jair Messias Bolsonaro.

Con 77 años recién cumplidos, Lula será el gobernante más 
viejo de América Latina, y el segundo de más edad de toda 
América, después del estadounidense Joe Biden, que dentro 
de algunos días cumplirá 80.

Al asumir el cargo, el 1 de enero venidero, se convertirá en el 
miembro número 13 del grupo de gobernantes de izquierda 
o centroizquierda de América Latina, siendo los otros 12 los 
presidentes de Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Cuba, 
República Dominicana, Honduras, Nicaragua, México, Perú y 
Venezuela, y el primer ministro de Belice.

Los resultados de la elección en Brasil indican la gran 
polarización de la sociedad de ese país, fenómeno que 
también se manifestó en las elecciones presidenciales de 
Colombia de 2022 que ganó Gustavo Petro con el 50.44% 
de los votos, de Perú de 2021 que ganó Pedro Castillo con el 
50.125%, y de Uruguay de 2019 que ganó Luis Lacalle con el 
50.79%. Lo anterior no significa que no haya polarización en 
otros países, porque en la mayoría de los casos los actuales 
gobernantes ganaron con márgenes estrechos y en muy 
pocos casos por mayoría aplastante.

Hasta el momento de escribir esta columna Bolsonaro no 
había aceptado su derrota y es previsible que, imitando a su 
héroe Donald Trump, no reconozca nunca la victoria de Lula, 
aunque la autoridad electoral brasileña ya declaró a este 
como el vencedor de la elección.

¿Cómo será la tercera presidencia de Lula? ¿Por su edad será 

menos agresivo que cuando por primera vez fue presidente, 
en 2003 y tenía 58 años?

Es de esperar que en esta ocasión su gobierno será diferente 
en algunos aspectos que los que presidió en 2003 y 2007. 
El mundo ha cambiado mucho desde 2010, cuando terminó 
su segundo cuatrienio. Además, el haber pasado un año y 
medio en la cárcel, de 2018 a 2019, después de que un juez 
relacionado con Bolsonaro lo declaró culpable de corrupción 
debe haberlo afectado aunque haya sido liberado después 
de que la Suprema Corte de Brasil lo declarara inocente y 
anulara su condena.

Lula deberá enfrentar un país en serios problemas 
económicos y con una población profundamente dividida. 
Los que votaron por él tienen fe en que podrá corregir la 
situación mientras que los que apoyan a Bolsonaro lo ven 
como un corrupto.

Deberá fortalecer la debilitada democracia de su país y 
salvar su recursos naturales, sobre todo en el Amazonas, 
que Bolsonaro se encargó de atacar en durante los últimos 
cuatro años. Y, si el aún presidente no reconoce su derrota 
del domingo pasado, es casi seguro que se convertirá en 
un crítico constante del próximo gobierno para preparar su 
candidatura presidencial para las elecciones de 2026.

Al igual que lo que sucede en Estados Unidos, en donde 
Donald Trump continúa dividiendo a la población, Bolsonaro 
tratará de mantener a su lado a los que votaron por él, que 
representan el nada despreciable 49.1% de los electores.

Otro factor que hay que tener en cuenta de Lula es su estado 
de salud, que dista de ser bueno.

Tiempos difíciles vienen para los brasileños.

Lula, a sus 77 años, enfrentará graves 
problemas en su tercera presidencia

Al asumir el cargo, el 1 de enero venidero, 
se convertirá en el miembro número 13 

del grupo de gobernantes de izquierda o 
centroizquierda de América Latina.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

La propuesta del presidente López 
Obrador y su partido no es abrir el 
país a la democracia, es cerrarle la 

puerta al ciudadano que, como sociedad 
civil, ha logrado exigirle al gobierno -no 
sólo al suyo- resultados sino respeto.

La falta de respeto al ciudadano del 
presidente López y su partido no sólo 
pasa por la ofensa diaria de considerarlos 
incapacitados mentales, ofender su 
raciocinio, sino que llega al extremo 
de contradecir una realidad que hoy 
muchos no ven o la consideran virtual 
simplemente porque se la niegan todos 
los días y prefieren vivir de la esperanza 
antes que enfrentar su realidad, esa que, 
por desgracia, tampoco pueden cambiar.

Para mal de muchos, esa búsqueda del 
papá responsable se traduce en quién 
es el responsable de la vida de cada 
quien, como si ellos mismos no quisieran 
hacerse responsables de tomar esas 
decisiones que afectan su vida día a día.

El país ha pasado por grandes cambios 
que responden al hartazgo social, pero 
también a la decepción de las grandes 
ofertas políticas que han terminado 
por decepcionar porque no han sido lo 
suficientemente rápido o grande como para cambiar esa 
vida que no satisface a muchos, a una gran mayoría que 
vive y padece esa desigualdad.

Sin embargo, aunque parezcan menores, los éxitos como 
sociedad logrados con base en la exigencia permanente 
parecieran no importarle a esa misma sociedad que ve 
como la avasalla un gobierno que no entiende que su 
razón de ser es servir, resolver, dar certeza a la sociedad 
a la que se debe. Hoy, esa sociedad está intimidada ante 
la respuesta agresiva de quien ayudó a encumbrarse en la 
presidencia.

El retroceso social que el país padece pareciera 
parte de ese desencanto que hoy los ciudadanos 
ven en un presidente que no sólo ha cambiado de 
opinión desde su discurso de toma de posesión 
sino que tampoco respeta su juramento de hacer 
valer las leyes constitucionales, esas que él 
mismo firmó proteger pero que hoy violenta.

La propuesta de reforma electoral presentada 
por el presidente y su partido, está muy lejos 
de ser democrática y utiliza ardides discursivos 
para enredar a una feligresía ignorante que 
prefiere creerle a pesar de que los hechos y 

los resultados les dicen que el país entró en un franco 
retroceso.

A cada uno de nosotros, a los que la ley nos reconoce como 
ciudadanos, el presidente nos falta al respeto forzándonos 
a ser sus seguidores so pena de entrar en ese abanico de 
ofensas e insultos que hoy le profiere a quienes se oponen 
a cumplir su voluntad.

La visión presidencial no admite que cada ciudadano, usted 
y yo, sea responsable de las elecciones, que vigilemos 
en cada casilla que se cumpla con los representantes de 

La propuesta de 
reforma electoral 
presentada por 
el presidente y 
su partido, está 
muy lejos de ser 
democrática.

Primero ser ciudadano
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los partidos, los escrutadores y los 
funcionarios de casilla que le dan 
certeza y legitimidad a los comicios.
El presidente, con su propuesta, en 
realidad está haciéndonos a un lado de 
la decisión ciudadana de elegir a sus 
representantes no sólo reduciéndolos 
sino marginando a todos aquellos 
que, por ser minoría, el considera que 
deben respetar o seguir a una mayoría 
que, hay que decirlo, se le entrega sin 
condiciones y hacen pactos para darle 
más representación que la que ganó 
en las urnas.

López Obrador pudo ser el gran 
presidente que los mexicanos 
esperaban porque no sólo tuvo la 
legitimidad de los votos a su favor 
sino que logró un Congreso que se le 
entregó desde antes de su toma de 
posesión y en lugar de cumplirle al país 
sus propuestas de cambio, violentó su 
palabra y actuó como el más faccioso 
de los militantes al gobernar sólo para aquellos que le 
den la razón o acepten sus condiciones.

Por primera vez, desde el gobierno se propone una 
reforma electoral por quien ha ganado las elecciones 
en 22 ocasiones más una presidencial, pero que vio con 
pasmo como una parte importante de sus seguidores le 
dieron la espalda y no volvieron a votar por sus candidatos 
a alcaldes, diputados y con ello se atrevieron a romperle 
la mayoría parlamentaria necesaria para consolidar sus 
propuestas en la cuna misma de su movimiento.

En las cámaras, legisladores que llegaron con el signo de 
Morena renunciaron a su militancia ante las atrocidades 
plateadas por un gobierno que está muy lejos de ser de 
todos.

Ensoberbecido por el poder, la reforma electoral no 
sólo es un retroceso a los viejos tiempos del partido 
hegemónico sino también un portazo a una sociedad 

civil que había logrado convertirse, 
mediante órganos autónomos, en 
el freno más sólido a un gobierno 
presidencialista caracterizado por los 
excesos del pasado y en medio de la 
transición democrática.

Hoy, el presidente quiere dinamitar 
al órgano electoral que validó los 
22 estados ganados por Morena, la 
elección presidencial que lo llevó 
al poder y esa mayoría que tiene en 
más de 17 congresos estatales que 
le permiten consolidar propuestas 
legislativas.

En un sin sentido más, el gran 
ganador electoral quiere dinamitar a 
quien organizó esas elecciones que 
lo llevaron al triunfo simplemente 
porque no lo controla y para ello dice 
que le parece caro mantener al órgano 
pero no despilfarrar miles de millones 
de pesos en obras cuyo fracaso y 

encarecimiento son cada día más evidentes.

En un país donde los ciudadanos sentimos que tenemos 
poco poder ante la autoridad, esa autoridad quiere 
quitarnos ese derecho ganado a pulso de elegir a quienes 
nos representan argumentando que como él representa 
al pueblo puede suplantarlo.

No, el ciudadano jamás podrá ser suplantado por quien, 
en los hechos, es su empleado y tiene la obligación de 
rendirnos cuentas, de darnos resultados. 

Digámosle que no al presidente y evitemos más estados 
gobernados al calor del narco y el crimen organizado 
a pesar de la fortaleza del INE. Fortalezcamos al 
árbitro porque sólo con una autoridad sólida, el poder 
regresará a los ciudadanos no a los partidos y menos a 
un presidente que suplanta con mentiras la voluntad del 
pueblo y ahora hasta su derecho a votar quiere anular, 
convenciéndolo con mentiras.

El presidente quiere dinamitar al 
órgano electoral que validó los 22 

estados ganados por Morena.
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Podría hacer intentos adicionales a los 
que ya muchas personas han hecho y 
harán… pero ni esa simple palabra, ni 

ningún razonamiento, petición o realidad 
han hecho que la persona a la que le 
dimos el empleo de Presidente recule en 
alguno de los daños que hace y pondere 
la destrucción que heredará a nuestro 
México. 

Así que ni al caso intentar decirle algo 
más, sobre todo que ni lo leerá, je. Y si 
lo leyera, no entendería. Y si entendiera, 
seguirá tan ensimismado como en todo 
lo que ha hecho desde 2018. Así que más 
lo digo porque sé que le molesta que 
cualquiera se la diga, ¡je!

Quiero aclarar que hace 9 años yo tenía 
del IFE (INE) un concepto muy similar al 
que asumo que tiene la generalidad de 
la población, producto de que sabía lo 
que la misma generalidad de la gente 
sabe, y lo que pasara con él no tenía para 
mí más importancia que la de creer que 
había muchas cosas que mejorar para que 
México tenga realmente una democracia 
cotidiana, y pensaba que el INE era un 
instrumento imperfecto y en mejoría para 
avanzar en ese sentido.

Como he tenido la costumbre y fortuna 
de leer, observar, estudiar y conversar 
bastantito, pues sabía algunos detalles 
técnicos relacionados con incidentes 

importantes de la política y de las 
elecciones en cada sexenio que he vivido. 
En los 70s y 80s los fraudes electorales 
eran evidentes, y entendibles, al ser el 
gobierno el jugador estrella (o único), 
dueño del balón, árbitro y seguridad del 
estadio, y eso se llamaba ya democracia. 
Era tan curioso y a la vez “normal”… 
Bastaba que el Presidente en turno 
eligiera y destapara a su mejor ficha, 
para que ya supiéramos quien sería el 
siguiente. Ya ni hacía falta votar; pero si 
queríamos hacerlo era con una credencial 
sin foto dada por ese gobierno, donde el 
gobierno lo indicara y ante personas que 
trabajaban para el mismito gobierno. 
Tan atractivo era, que muchas personas 
votaban una y otra vez en la misma 
elección; bueno, hasta personas muertas 
en número considerable asistían a votar, 
a propósito de estas fechas…

Para cierta gente las campañas eran 
buenas; en especial para las que vivían 
en lugares a los que acudía el candidato, 
pues se arreglaba la ruta por donde 
pasaría o se inauguraba algo que por 
décadas había hecho falta, se ofrecían 
regalos y comida para que la gente 
estuviera motivada a asistir a los mítines, 
se tapizaban los postes con el rostro de 
tan atractiva persona… y todo con dinero 
que sospechábamos que era nuestro, pero 
probablemente era sospechosismo (no 
se llamaba así aún), ya que nadie podía 
probarlo, y reclamarlo, menos. Y la fiesta 
acababa luego de la jornada electoral, 
donde la noticia no era quién ganó, sino la 
manera impresionante en que lo hizo. La 
vida seguía igual luego de eso.

Las elecciones de congresistas eran 
mucho menos interesantes, excepto 
para el grupo de amigos cercanos a las 
personas fuertes del partido, ya que a 
estos siempre les tocaría un lugar, gracias 
al pueblo, que financiaba el sistema 
sin siquiera enterarse de qué deberían 
o pretendían hacer. 300 diputados, 64 
senadores… y luego la repartición de 
“huesos” que les tiraban (por eso el nombre 
tan feo) a los que como “mejores amigos 
de esos hombres” (sí prácticamente 
puros hombres) les seguían fielmente, sin 

Yo Procuro la Democracia:
Respeto al INE

Andrés Manuel: ¡No!
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necesidad de perfiles, competencia o interés alguno de 
servir. Nuestros impuestos estaban trabajando, cantaba 
Three Souls in My Mind, desde presentaciones de poco 
aforo y discos de 33.

En 1988 se operó lo que para muchos/as fue el último 
fraude gubernamental en las elecciones. Cuando a 
Bartlett “se le cayó” el sistema, cayó también un poco de 
esa tendencia y se iniciaron una serie de concesiones, al 
principio grotescas y cada vez más formales para darle 
a la oposición oportunidades de mejorar sus condiciones 
para jugar. Muchos creímos y algunos todavía creemos 
que Cárdenas ganó esa votación, y es que pasó, lo que sólo 
30 años después vimos nuevamente a alguien hacer en el 
país, lograr que más de la mitad de los votantes siguieran 
las ideas que él (y el Maquío) plantearon. Se dice del 
Ingeniero y de toda la oposición que se unió ante el fraude, 
que tuvo la grandeza de detener la lucha para no meter 
al país en un conflicto interno de grandes consecuencias. 
Fue el primer jugador visitante que compitió con éxito en la 
cancha, que seguía siendo del partido oficial.

Así que Salinas, para conseguir alguna legitimidad, frente 
al evidente fraude, supo dar espacios en las negociaciones 
y parcialmente en la ley, que permitieron que la oposición 
obtuviera algunos triunfos, mucho por votos, otro poco 
por las entonces famosas concerta-cesiones. De lo poco 
importante que sí cedió para bien de la democracia fue 
que personajes ajenos al partido oficial pudieron entrar a 
Bucareli e iniciar un contrapeso a quien seguía presidiendo 
el tema electoral, la Secretaría de Gobernación.

Desde entonces la oposición fue exigiendo y logrando 
espacio por espacio, en la ley, los presupuestos, la 
institucionalidad, las prácticas más o menos parecidas a 
un juego democrático… y el gran logro fue, en 1996, sacar 
de Bucareli al órgano electoral y con ello a Gobernación 
de su control. La oposición empezó a tener cada vez más 
balones, la cancha seguía siendo del gobierno, ya había 
más de un jugador en cada juego y se empezaba a gestar 
la posibilidad de un verdadero árbitro. El factor más 
importante en este proceso, para gobierno, oposición y 
ciudadanía, fue la desconfianza; así que tomó importancia 
el otro enorme elemento del juego, al fin, las reglas.

Como obliga el vicio de la política y gobierno en México, se 
vino una andanada de leyes y cambios en la constitución, 
pretendiendo cada vez avanzar más en la democracia 
(siempre dicen) y en las formas de controlar el juego. Las 
concesiones cedieron su lugar a más y más complicados 
artículos para un pretendido control de la desconfianza y 
la disposición de una cancha más pareja. El precio: el costo 
de cada regla. El responsable de hacer cumplir tantos 
cambios: el árbitro. Las entradas y todo lo necesario, 
pagado por la ciudadanía (siempre); los beneficios, para 
una mayor, más diversa y cada vez menos preparada 
“clase política”; y los resultados, pequeños incrementos 
graduales en la sensación de que podemos decidir quien 
gobierna, el mismo incumplimiento de promesas de 
campaña, corrupción, impunidad y pésima calidad de la 
representación y el gobierno, mucho más gasto del erario 
para sostener las nuevas reglas y el reforzamiento de la 
idea de que la democracia es sinónimo de ir a votar y que 
se respete el resultado.

En 2014 ocurrió otro gran cambio en las reglas y con ello 
se consolidó el profesionalismo, la naturaleza y alcance 
del árbitro. Como obra de los/as políticos perennes 
tuvo mejoras y retrocesos, y como siempre, más costo 
para la ciudadanía y pocos pero algunos beneficios para 
la ciudadanía. Nuevamente fue la oposición quien a 
través de esos cambios buscaba más balones y mejores 
condiciones en la cancha, sin importar realmente el costo 
y obligando al árbitro a una nueva evolución abrupta. Esto 
principalmente lo encabezada el naciente movimiento de 
regeneración nacional (que se llevó hasta la mascota de 
la casa del PRD) y el siempre presente PAN (nuevamente 
oposición, tras dos gobiernos que no hicieron mucha 
diferencia para la gente). De 2000 a 2018 tantos cambios 
permitieron, para bien (de los/as políticos, claro, no de la 
ciudadanía), que sucediera lo “imposible”: el fin de la era 
del PRI, una competencia creíble entre jugadores de casa y 
visitantes, y tres alternancias de partido en la presidencia 
de México.

Sé que “qué mas da”, pero situacionalmente esa reforma 
del 2014 me incluyó en sus giros, pues pude por medio de 
un concurso de oposición integrarme al árbitro local de 
Yucatán, y estudiarlo, conocerlo y procurar contribuir a 
fortalecerlo; y con ello también conocer por dentro a los 
demás árbitros, el nacional y los 31 estatales, así como 
a los tribunales, que sustituyeron en su momento a la 
vigilancia del estadio.

Ya pasó. Ya pasé… y antes, entonces y ahora sigo pensando 
como ciudadano y viendo con alguna claridad aciertos y 
errores del gobierno, los partidos, los/as gobernantes, los 
órganos electorales, la ciudadanía y la democracia como la 
vivimos… Lo que cambió es que ahora sé cómo funciona y 
lo que requiere cambiar si queremos mejor democracia y lo 
que puede hacer que logremos empeorarla.

Hay muchas personas hoy diciendo “Yo Defiendo al INE”, 
principalmente en las redes electrónicas. A algunas de 
ellas se les desacredita por trabajar (y en justicia, cobrar) 
en alguno de los árbitros electorales, pero, pues, son 
quienes saben cómo funciona. Así como hay miles que 
no reciben algún beneficio material o instrumental del 
INE o sus funcionarios/as; hacia ellos/as ya sólo caben 
las descalificaciones o reconocimientos producto de la 
exacerbada polarización característica de este sexenio.

Luego de lo relatado y lo vivido sólo puedo añadir tres 
comentarios:

1. Entiendo y simpatizo con la idea de defenderlo, si ese 
verbo lo entendemos como mantenerlo, con el ánimo 
de seguirlo desarrollando para que sea cada vez más 
ciudadano; y sé que su mejor y más urgente ruta es que, 
como en el caso de los árbitros estatales, logremos que 
sea, más que electoral, un organismo autónomo de la 
democracia, en el que los mecanismos de participación 
ciudadana sean amplios, efectivos y permanentes. Me 
sumo al grupo, porque entiendo que la lucha es correcta, 
aunque yo no defiendo al INE, sino que lo respeto por su 
trayectoria y avances.

2. Yo no creo que sirva defenderlo en el sentido de librarlo 
o impedir los ataques que ha estado recibiendo desde 2018 
del partido oficial y gobierno actual. No hay forma. De hecho 
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siempre en la Herradura de la Democracia, en Tlalpan, 
el INE ha escuchado de todos los partidos las peores 
descalificaciones de cualquiera de los partidos, cuando el 
arbitraje señala sus faltas o no les concede ventajas. Lo 
extremo es que por primera vez, y con un ánimo rabioso, 
quienes lograron su anhelado triunfo, con las reglas que 
tanto desearon cuando eran oposición y con el arbitraje de 
este mismo Instituto, sean quienes buscan desaparecerlo. 
La intención la indica bien Carlos Bravo en su columna de 
hoy: Andrés Manuel quiere patear la escalera que ayudó a 
construir durante 30 años, y así nadie más podrá subir por 
ella; no importa lo que haya costado y cuánta ciudadanía 
participó de construirla. Y su argumento: es que ahora ya 
es muy cara y nadie más la necesita.

3. La decisión que se tome, lamentablemente, dependerá 
de las mismas reglas que los políticos/as perennes se 
han dado y la baja calidad de personas y servidores/as 
que les caracteriza. Así que la mejor defensa, como decía 
Kalimán, y la única aplicable en este caso, es el ataque. La 
ciudadanía que crea que debemos impedir este agandalle 
tiene que actuar (y no sólo postear el eslogan). Quienes 
creen o cobran por representarnos, impidiendo que pase 
ese desatino en el Congreso. Quienes tienen poder de 
cualquier naturaleza ejerciéndolo frente a quienes el 
poder les asusta y a eso sí escuchan. Quienes tenemos 
pluma escribiendo. Quienes tenemos aún la ilusión de 
que podemos hacer entender a nuestro/a representante 
diciéndole que estamos vigilando su actuar, pero en 
presencia, en donde sí volteen a ver.

OJO, luego de años de trabajar en ello y 55 de vivir 
intensamente, yo sé algunas cositas sobre los puntos que 
se pretenden cambiar:

- El mayor engaño está en la idea de “cambiar al INE”. 
Ninguna institución cambia por decreto. Lo único que se 
pretende es cambiarle el nombre y tomar el control sobre 
él. Lo que sí harían es desaparecer lo que hay, con todo 
lo que hemos pagado por ello, sin construir nada mejor; o 
entregarnos sólo un cascarón, como está sucediendo en 
varios temas.

- Reducir el número de diputados y senadores obviamente 
sería bueno y es un deseo de la ciudadanía, desde antes de 
que se incrementaran; pero el efecto será a favor del partido 
mayoritario, pues como se plantea no representarían a su 
distrito (je, jamás lo han hecho) y reducirían el acceso de 
la oposición; ese es el objetivo. Hay maneras adecuadas 
de hacerlo y sobre todo de obligar a que le respondan a la 
gente que les da el cargo. Se trata de un engaño para hacer 
que los 300 diputados sean plurinominales.

- Sondeos, encuestas, charlas y el sentido común coinciden 
en que la ciudadanía quiere que haya menos dinero 
para… y podemos poner en la pregunta al INE, a cualquier 
gobernante, especialmente congresistas, los partidos, 
las campañas, magistrados, las votaciones, los gastos 
de la pareja en sus gustos/vicios y servicios públicos mal 
realizados. Se usa de pretexto para apoderarse del árbitro.
- También coinciden todas esas fuentes en que es un 
deseo de los mexicanos/as poder elegir o que haya mejor 
o que sean honestos… y podemos poner en la pregunta 
a los consejeros, magistrados, gobernantes, jueces, 
diputados (por favooooorrr), los temas sobre los cuales 

se nos consulta, los candidatos/as que aspiren a un 
cargo, los funcionarios/as que les atienden en cualquier 
dependencia, los médicos a los que acudimos, el policía 
que está en la calle, nuestro sueldo y los impuestos que 
tenemos que pagar. No lo son, ningún cambio a la ley, ni 
gobernante, ni pañuelito blanco ha logrado eso; estamos 
lejos de reclamar que el estadio es nuestro, pero ese es el 
único camino.

- La ciudadanía, en su amplia mayoría, está dedicada a 
sus cosas y no a cuidarle las manos al gobierno; y aunque 
tengamos opinión de lo que sea que nos pregunten, 
andamos cerca del principio de Pareto, con el 20% para 
quienes afirman saber lo que está haciendo o proponiendo 
quien sea del gobierno en cualquier tema, se trate de lo 
electoral, de los impuestos, de la seguridad, de la salud, 
de la educación, de las corruptelas o de la forma en que 
deciden cómo darle un cargo a una persona por importante 
que sea la cartera. Pero el 80% está dispuesto a afirmar 
que algo anda mal en ello y sería necesario un cambio.

- Hoy la mayoría creemos o sabemos que no hay fraudes 
electorales desde el gobierno, porque contamos con un 
árbitro profesional y suficientemente imparcial; así como 
sabemos que hay muchas conductas ilícitas o aberrantes 
que lo mismo comete o reclama cualquiera de los partidos 
o candidatos/as o gobernantes, y una de ellas es asegurar 
que hay fraude donde perdieron o amenazar o cambiar al 
árbitro para que actúe a su favor.

Nos dicen que el estadio es nuestro, pero seguimos 
pagando entradas y todos los gastos que se generan y 
lo que nos venden para consumir adentro; los jugadores 
deciden todo y se pelean con uñas y dientes por los balones. 
Lo único que tenemos hasta ahora es un árbitro que aplica 
las reglas que entre ellos habían acordado, y claro recibe 
abucheos y pocas porras de acá o allá según ocurran las 
jugadas. Tardamos 40 años en alcanzar estos avances y 
quien tanto peleó porque tuviéramos hasta VAR (video 
assistant referee) en los juegos, hoy que gana y juega de 
local nos dice que nunca funcionó, hace todo lo posible 
por cancelarlo y que el árbitro deje de ser uno certificado, 
y que lo elija la afición entre las opciones que nos ofrezcan 
desde su propio Club. La falacia es que es muy caro, pero 
no nos dice que el costo de las entradas se mantendría a 
cambio de una repetición del mismo juego que ya vimos en, 
¿qué te gusta? 1970, 1976, 1982, 1988…

Dos terceras partes de la ciudadanía calificamos bien el 
desempeño del INE. El otro tercio se divide entre quienes 
lo califican mal y los que ni bien ni mal. Eso pasa con bien 
poquitas instituciones en México. 

Ni a mi hijo, de 23 años, defiendo; sé que él ya está listo 
para hacerlo, así que en todo su desarrollo y ante las malas 
acciones de fuera cuenta conmigo en lo que necesite. 
Casualmente el INE anda en una edad similar y cuenta 
conmigo porque lo respeto. Así que sigamos contando con 
el INE para que nuestra Democracia camINE.
-----------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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FACETAS DE MÉXICO

En cuatro años del actual gobierno, sin que hayan 
trascendido investigaciones formales ni castigo a 
los culpables.

Los faltantes económicos en SEGALMEX a finales de 
este año, podrían ascender a 12 mil millones de pesos.
La Auditoría Superior de la Federación (ASF), ha 
detectado irregularidades, por 10 mil 312 millones de 
pesos.

Mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
insiste que “en este país se acabó con la corrupción; 
que la impunidad y la defraudación fiscal no existen”, 
a la menor evaluación de auditoría, surgen fraudes en 
diversos niveles de la administración pública, sin que 
se aplique la justicia a los culpables y, lo insólito, que 
se premie con otro puesto de alto rango dentro de la 
burocracia, a los jefes de las áreas defraudadas.

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) 
dependiente de la Cámara de Diputados, ha detectado 
irregularidades en gastos federalizados, por 10 mil 312 
millones de pesos en Cuenta Pública correspondiente 
a 2021. Se han levantado 30 denuncias penales de 
asuntos de “alto impacto”. Pero nadie sabe, nadie supo 
de castigos a los culpables.

Se realizaron 692 auditorías, relacionadas con el 
ejercicio del presupuesto federal. El total de los montos 
por aclarar, 6,675 millones de pesos, corresponden a 
participaciones federales en estados y municipios. A 
su vez, 2,913 millones 688 mil pesos, se ubican en el 
apartado de desarrollo económico.

Son las empresas “productivas” del Estado, como 
Petróleos Mexicanos y Comisión Federal de Electricidad, 
las que más montos pendientes tienen por aclarar, por 
un total de mil 837 millones de pesos.

En la segunda entrega de 692 informes individuales, 
correspondientes a 102 auditorías de cumplimiento 
financiero, 26 de desempeño y 564 que involucran 
a ambos tipos de enfoques de la Fiscalización de la 
Cuenta Pública de 2021, fueron entregadas por David 
Colmenares Páramo, titular de la Auditoría Superior 
de la Federación, a la Cámara de Diputados, el 28 de 
octubre de 2022.

Sobre los resultados de las auditorías, el funcionario 
señaló ante los legisladores que se han presentado 
30 denuncias penales relacionadas con asuntos de 
“alto impacto”. Adelantó que continuarán haciendo el 

mismo proceso donde se requiera, sin precisar sobre 
los implicados en las denuncias y si éstas se relacionan 
como “desfalcos en Seguridad Alimentaria Mexicana”, 
SEGALMEX, los cuales podrían ascender a más de 12 mil 
millones de pesos.

El tema de SEGALMEX fue analizado en una sesión 
previa, en la que se aprobó el “formato de la entrega”. Al 
respecto, algunos legisladores expresaron la necesidad 
de que comparezca el ex titular de dicho organismo de 
gobierno, Ignacio Ovalle Fernández, ante las autoridades 
fiscales. Actualmente Ovalle ocupa un puesto 
importante en la Secretaría de Gobernación, después 
de que dejó un “agujero negro” en la administración de 
SEGALMEX.

Cada año de esta administración federal, la Auditoría 
Superior de la Federación ha reportado irregularidades 
en el ejercicio del presupuesto federal, sin que hayan 
trascendido investigaciones formales ni castigo a los 
culpables, ni por parte de instituciones del gobierno 
federal ni del Congreso de la Unión.

En la más reciente entrega de la revisión de la Cuenta 
Pública 2021, la ASF señaló una larga lista de anomalías 
en la gestión financiera tanto de Segalmex como 
de Liconsa y Diconsa. Los tres organismos son los 
responsables del acopio y distribución de alimentos 
básicos en el país, sobre todo en comunidades pequeñas 
y marginadas, además de que gestionan los programas 
de apoyo a pequeños productores agrícolas, como son 
la distribución de fertilizantes y semillas mejoradas.

De acuerdo con la verificación de investigaciones de 
la ASF, los fraudes incluyen diversos rubros. Entre 
ellos, destacan los siguientes: adquisiciones y pagos 
sin soporte documental de maíz, frijol, canasta básica, 
leche y subsidios para arroz, trigo y maíz; pagos que 
exceden tonelaje o precios de garantía establecidos 
para maíz y frijol; pagos no acreditados por prestación 
de servicios de subcontratación de personal y recepción 
de pesticidas; pagos fuera de vigencia de contratos por 
servicio de fletes; faltantes en los inventarios de frijol y 
maíz; salidas de efectivo no clasificadas (sin concepto).

Por el mismo tenor se encuentran los estados de 
cuenta de LICONSA, con déficits que ascienden a más 
de 1,500 millones de pesos. Ha trascendido que la 
Fiscalía General de la República (FGR) cuenta con más 
de 20 carpetas de investigación abiertas en contra de 
SEGALMEX. Solamente se ha despedido del empleo a los 
defraudadores fiscales. ¿Y los jefes? Van a otro puesto.

Fraudes progresivos en ejercicio del 
Presupuesto de Egresos de la Federación

Por: Pascacio Taboada Cortina/Jorge Martínez Cedillo.
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INFORMACIÓN 

En la recta final del proceso para elegir 
al nuevo rector de la Universidad 
Autónoma de Yucatán, que ha 

transcurrido bajo fuertes presiones y una 
guerra sucia para tratar de inclinar la 
balanza a favor del “candidato oficial”, todo 
parece indicar que el principal opositor, el 
abogado Renán Solís Sánchez, se perfila 
para ocupar la silla de la Rectoría en los 
próximos cuatro años.

EL 10 DE NOVIEMBRE 
SE DARÁ A CONOCER AL 
NUEVO RECTOR PARA 
EL PERIODO DEL 1 DE 
ENERO DE 2023 AL 31 DE 
DICIEMBRE DE 2026.

Con el respaldo de la mayoría 
universitaria, Renán Solís se perfila 

como ganador en la UADY 
Especial  / La Revista 
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Por su perfil, capacidad y nivel de propuestas, 
el actual Abogado General de la Universidad ha 
generado la mejor aceptación entre la mayoría 
de los 51 directores, maestros y alumnos que 
conforman el XIX Consejo Universitario, quienes 
votarán el próximo jueves 10 de noviembre, en 
sesión convocada a las 9:00 horas en el edifico 
central de la UADY.

Durante este proceso, encuestas realizadas por 
Masive Pollster entre la comunidad universitaria 
le dan la ventaja a Renán Solís con un 70% de las 
preferencias, contra 22% de Carlos Estrada Pinto, 
el llamado “candidato oficial”, y un 8% a Eric Ávila 
Vales, el tercer aspirante.

Asimismo, un sondeo realizado de Microsoft 
Forms, tras la presentación de los candidatos 
en el Campus de Ciencias de la Salud, arrojó una 
calificación promedio  de 90 puntos para Solís 
Sánchez sobre su perfil, calidad de propuestas 
y nivel de respuestas, contra un 29% de Estrada 
Pinto, muy inferior a la de su oponente.

Entre la comunidad universitaria se comenta 
abiertamente que el “candidato oficial” del rector 
José de Jesús Williams es Estrada Pinto, director 
general de Desarrollo Académico, quien goza de 
los favores de su promotor para presionar a los 
consejeros universitarios, en particular a los 
directores, a fin de que voten por él.

En una evidente muestra de desesperación, al 
saberse abajo, han surgido presiones contra 
directores cuyo periodo vence ahora y quieren ser 
ratificados para que voten por Estrada Pinto, bajo 
la amenaza de que si no lo hacen serán removidos 
de sus cargos.

Es solo una de tantas maniobras que han 
empañado el proceso. Las otras van desde quejas 
y protestas artificiales contra ciertos directores, 
en particular los de Derecho y Medicina; presiones 
a los consejeros alumnos, hasta la “guerra sucia” 
contra el abogado Renán Solís, el candidato más 
fuerte, sobre quien han enfilado sus baterías. 
Sin embargo, al parecer, la estrategia no les ha 
funcionado.

Así las cosas, solo faltan unos días para que los 
51 consejeros elijan no solo al nuevo rector, sino 
decidan el rumbo que tomará la Universidad, así 
como los destinos de 28 mil alumnos, incluyendo 
los de Posgrado, que demandan educación 
de calidad y los más de 2 mil 600 millones de 
presupuesto anual que ejerce la UADY, cuyo 
manejo adolece de claridad. 

Se trata de un presupuesto similar al del 
Ayuntamiento de Mérida. La responsabilidad de 
esta decisión está en manos de los consejeros 
de la UADY. El voto será libre y secreto el 10 de 
noviembre y en esa sesión se dará a conocer al 
nuevo rector para el periodo del 1 de enero de 
2023 al 31 de diciembre de 2026.

CARLOS ESTRADA 
PINTO, SEGÚN 

SE COMENTA 
ABIERTAMENTE 

ENTRE LA 
COMUNIDAD 

UNIVERSITARIA, 
ES EL 

“CANDIDATO 
OFICIAL” DEL 

RECTOR JOSÉ DE 
JESÚS WILLIAMS.

ERIC ÁVILA 
VALES, ES 
EL TERCER 
ASPIRANTE EN 
LA CONTIENDA 
POR LA 
RECTORÍA.

ENCUESTAS REALIZADAS POR MASIVE POLLSTER 
ENTRE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA LE DAN 
LA VENTAJA A RENÁN SOLÍS CON UN 70% DE LAS 
PREFERENCIAS.
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EspecialEspecialESPECIAL

“Con este proceso sí podemos 
presumir que la vida interna 
del partido camina de la mano 

con la militancia, con el trabajo en 
equipo y de manera democrática. 
Hoy la sociedad nos exige ser un 
partido que trabaje en equipo, que 
dé solución a los diferentes retos y 
problemáticas que enfrentan y que 
seamos uno solo”, afirmó  Asís Cano 
Cetina, presidente del PAN Yucatán, 
en el marco de la Asamblea Estatal 
de este instituto político en la que 
se eligieron a quienes serán los 
integrantes del Consejo Estatal del 
partido, así como también a quienes 
serán parte del Consejo Nacional.

Ante liderazgos del partido como 
la Dip. Fed. Cecilia Patrón Laviada, 
secretaria general del partido; el 
alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha; la representante del CEN 
del PAN, Margarita Martínez Fisher, 
así como de legisladores federales, 
locales, alcaldes, alcaldesas, 
regidores y militancia, mencionó que 
“un partido que se sabe gobernar 
hacia dentro, entonces es un partido 
que brinda resultados positivos a la 
sociedad cuando gobierna”, aseguró 
el dirigente panista.

“Somos el único partido en el estado 
que se somete a la decisión de 
su militancia por medio de urnas 
electrónicas”, indicó.

De igual manera, Cano Cetina 
destacó que “con este proceso 
afianzamos aún más la vocación 
democrática de nuestro partido, 
pues concluimos con éxito y en 
unidad las diferentes asambleas 
municipales para renovar las 
dirigencias y se seleccionaron con 
total tranquilidad y en unidad a los 
integrantes del Consejo Estatal y 
a quienes nos representarán en el 
Consejo Nacional”.

PAN-Yucatán elige a sus consejeras y consejeros 

“CON ESTE PROCESO AFIANZAMOS AÚN MÁS LA VOCACIÓN 
DEMOCRÁTICA DE NUESTRO PARTIDO, CONCLUIMOS CON ÉXITO 

LAS DIFERENTES ASAMBLEAS MUNICIPALES PARA RENOVAR 
LAS DIRIGENCIAS, SE SELECCIONARON EN UNIDAD A LOS 

INTEGRANTES DEL CONSEJO ESTATAL Y CONSEJO NACIONAL”

VOCACIÓN DEMOCRÁTICA 

Agradeció “la unidad mostrada por todos los militantes de Acción 
Nacional, pues a las y los yucatecos les estamos demostrando que 
siguen contando con el PAN Yucatán”.

“Si bien tenemos un enorme reto por delante, somos un partido 
que avanza y que da resultados. Muchos adversarios quisieran 
vernos pegándonos hasta con la cubeta, pero se quedarán con las 
ganas”, apuntó.

De igual manera, señaló que el partido “tiene que prepararse para 
lo que viene y eso lo haremos más fuertes y unidos que nunca”, 
añadió.

“Aquí están los que quieren estar en el partido y este partido de 83 
años de historia no se va a dejar chantajear por nada ni por nadie. 
Estamos en el PAN Yucatán porque lo elegimos como partido para 
construir el bien común y por eso tenemos que reforzar nuestro 
compromiso de trabajar juntos y unido”, dijo.

Especial  / La Revista 
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En un ambiente de unidad y de democracia, más de 1,000 
delegados numerarios del PAN Yucatán de todo el estado 
participaron en la Asamblea Estatal y eligieron, a través de 
urna electrónica, a quienes serán los integrantes del Consejo 
Estatal del partido, así como también a quienes serán parte 
del Consejo Nacional de este organismo político.

En este proceso se eligieron a 100 Consejeros Estatales 
para el periodo 2022-2024, 50% de ellos mujeres y 50% 
hombres, así como 12 Consejeros Nacionales, 6 mujeres 
y 6 hombres, con lo que se cumple y se da continuidad 
al principio de paridad de género que impulsa el actual 
Comité Directivo Estatal del partido. 

El registro de los delegados numerarios se realizó en el 
Salón Uxmal del Centro de Convenciones “Siglo XXI”, quienes 
llegaron de prácticamente todos los municipios del estado. 
Por segunda ocasión se usaron urnas electrónicas gracias 
a un convenio con el Instituto Electoral de Chihuahua, 
con lo que se garantizó la certeza y la transparencia en el 
proceso de votación.

Es oportuno señalar que durante la Asamblea Estatal 
se informó que Beatriz Zavala Peniche y Magaly Cruz 
Nucamendi fueron designadas consejeras estatales 
vitalicias.

Fueron electas Consejeras Estatales: Karem Achach 
Ramírez, Gloria Alonzo Tamayo, Diana Canto Moreno, 
Wendy Ceballos Fernández, Yahaira Centeno Ceballos, 
Manuela Cocom Bolio, Alva Cocom Mojón, Elsy Contreras 
Cetz, Rosa Díaz Lizama, Lorena Gamboa May, Alexia Girón, 
María José Gómez Cruz, Martha González Cámara, Carmen 
González Martín, Elvia González Palomo, Carolina Hinojosa 
Torres, Christel Ic Yam, Liliana Jiménez Pellegrini, Dafne 
López Osorio, Angélica Mena Magaña, Leonor Méndez 
Hernández, Grettel Mex Uc, Reyna Ojeda Estrella, Karina 
Pacheco Jiménez y Silvia Paredes Polanco.

También integran la lista Alice Patrón Correa, Cecilia, Pavía 
González, Maricarmen Pech González, Nora Pérez Pech, 
Reyna Pérez Tinah, Nidelvia Polanco Carrillo, Selene Pool 
Aké, Leticia Quintal Solís, Concepción Ramírez. Murillo, 
María Reid Góngora, Ruth Rivera Pérez, Reyna Roca 
Escamilla, Brenda Ruz Durán, Karla Salazar González, 
Obdulia Solís Gómez, Carlota Storey Montalvo, Fabiola 
Suárez Várguez, Esther Tamar Flores, Bertha Trejo Gómez, 
Elia Uc Canché, Teresa Ucán Martín, Elisa Valencia Heredia, 
Cinthya Valladares Couoh, Martha Valladares Couoh y 
María Yam Caamal.

MÁS DE MIL DELEGADOS NUMERARIOS DEL PAN YUCATÁN 
PARTICIPARON EN LA ASAMBLEA ESTATAL Y ELIGIERON, A TRAVÉS 
DE URNA ELECTRÓNICA, A 100 CONSEJEROS ESTATALES PARA EL 

PERIODO 2022-2024, 50% DE ELLOS MUJERES Y 50% HOMBRES, ASÍ 
COMO 12 CONSEJEROS NACIONALES, 6 MUJERES Y 6 HOMBRES.
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OPINIÓN ESPECIAL 

EL REGISTRO DE 
LOS DELEGADOS 
NUMERARIOS SE 
REALIZÓ EN EL 
SALÓN UXMAL 
DEL CENTRO DE 
CONVENCIONES 
“SIGLO XXI”, 
QUIENES 
LLEGARON DE 
PRÁCTICAMENTE 
TODOS LOS 
MUNICIPIOS DEL 
ESTADO.

En el caso de las consejeras nacionales, integran la 
lista Kathia Bolio Pinelo,  Diana Canto Moreno, Manuela 
Cocom Bolio, Dafne López Osorio, Cecilia Patrón Laviada y 
Yessenia Polanco Ross.

En el caso de los hombres fueron elegidos Consejeros 
Estatales: Renán Barrera Concha, Lucio Balam Herrera, 
Rodolfo González Crespo, Martín Uicab Flores, José 
Aragón Uicab, Irving Ayuso Méndez, Marco Pasos Tec, 
Rafael Montalvo Mata, Sergio Chan Lugo, Édgar Ramirez 
Pech, Elías Lixa Abimerhi, Pedro Couoh Suaste, Gilberto 
Suaste Domínguez, Josue Camargo Gamboa, Raúl Carrillo 
Segura, Santiago Herrera Herrera, Jesús Pérez Ballote, 
Julio Sauma Castillo, Felipe Aguilar Koh, Enrique Chan Can, 
Miguel Várguez Alonzo, Samuel Furlong Bojórquez, José 
Benitez Espínola, Álvaro Cetina Puerto y Miguel Rodríguez 
Baqueiro.

También integran la lista Mauricio Díaz Montalvo, Isaías 
Sosa Avilés, Daniel Ávila Ruíz, José Tzuc Cel, Juan Barea 
Canul,  Daniel Quintal Estrella, Miguel Xequé Rosado, 
Julio Chan Oxté, José Várguez Chan, Eufracio Osorio 
Aguilar, Pedro Azcorra Aguayo, Kirbey Herrera Chab, Luis 
Fernández Vidal, Dahaivis Sánchez Díaz, Víctor Sánchez 
Roca, José Canto Gómez, Juan Collí Pinto, Édgar Moo 
Montalvo,  Henry Aldana Chí, Robert Gutiérrez Crespo, 
Wilberth Ortiz Gamboa, Mario Bojórquez Gamboa, Rafael 
Rodríguez Méndez, Alfonso Lozano Poveda y Pablo Ayala 
Loría.

La lista de los consejeros nacionales está integrada 
por Renán Barrera Concha, Sergio Chan Lugo, Elías Lixa 
Abimerhi, Marco Pasos Tec, Jesús Pérez Ballote y Édgar 
Ramírez Pech.

“SI BIEN TENEMOS UN ENORME RETO POR 
DELANTE, SOMOS UN PARTIDO QUE AVANZA 

Y QUE DA RESULTADOS”.
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BITÁCORA 

El tiempo del sexenio va marchando hacia su final y 
los corifeos del oficialismo nos quieren convencer 
de dos cosas: que el país estaría peor sin López 

Obrador y que hace falta otra presidencia del mismo 
signo ideológico para terminar el trabajo.

Lo primero es imposible de demostrar.

El país no estaba bien antes de 2018, ni duda cabe; por 
algo la gente optó por la alternancia.

Es verdad que el crecimiento de México en los años 
previos se encontraba muy lejos de su potencial y era 
claramente insuficiente para cubrir la demanda de 
empleo y vivienda de las nuevas generaciones.

También es cierto que la violencia criminal y la 
corrupción habían llegado a niveles escandalosos, 
provocando dolor e indignación entre los mexicanos.

Sin embargo, el nuevo gobierno dijo que tenía soluciones 
para enfrentar esos tres problemas, entre otros, y lo que 
ahora vemos, cuatro años después, es que no sólo no 
han desaparecido los males de los que supuestamente 
se iba a librar el país, sino que, en varias cosas, hemos 
ido en reversa.

En el caso del crecimiento económico, los números 
oficiales son significativamente peores. Y en cuanto a 
la seguridad pública, hay un notorio estancamiento.

En materia de corrupción, rubro en el que la realidad 
suele tardar en manifestarse, hay signos de desazón: 
la falta de castigo a la mayoría de las historias  de 
patrimonialismo del pasado; el desvío multimillonario 
en Segalmex; la discrecionalidad con la que se otorgan 
contratos públicos, y las evidencias de nepotismo en la 
burocracia.

Si estaríamos peor sin López Obrador es discutible. 
Habrá quien opine que sí y quien opine que no. Lo 
documentable es que México no está mejor que en 2018.
Tan es así que con harta frecuencia escuchamos a las 
autoridades actuales —comenzando por el Presidente 
de la República— decir que toda la culpa es de lo mal 
que dejaron el país los gobiernos “conservadores” y 
“neoliberales”.

Si realmente estuviéramos mejor, no habría necesidad 
de señalar al pasado a cada rato y poner pretextos 
en cada tema. Mostrar los avances sería más que 
suficiente.

Eso nos lleva al segundo punto: ¿hace falta otro 
periodo presidencial para amacizar la susodicha 
transformación?

De entrada, dicho planteamiento demuestra que las 
promesas hechas en campaña y en los primeros meses 
de la administración no se cumplieron. Por otro lado, 
el gobierno está adelantando que se convertirá en 
un porrista de su partido en la próxima temporada 
electoral, no para defender ganancias e impedir que se 
pierdan los avances, sino para ofrecer, a nombre de otro 
(u otra), que lo que no pudo hacerse en este sexenio se 
realizará en el próximo.

Pero, además de que dicho planteamiento representa 
una clausura anticipada del periodo presidencial, ¿qué 
garantía pueden tener los ciudadanos de que eso se va 
a cumplir, es decir, que ahora sí creceremos, que ahora 
sí habrá seguridad y ahora sí se acabará la corrupción?

Eso es como pedir que les firmen un cheque en blanco.

Si no fuera por las necesidades que el gobierno ha creado 
mediante los programas sociales, las probabilidades de 
una continuidad política en 2024 serían muy limitadas. 
Como no hay logros que presumir —el respeto a la 
autonomía de Banco de México y el equilibrio en el gasto 
público no son precisamente hechos novedosos—, la 
claque oficialista quiere convencernos que, con otro 
sexenio más, los problemas no resueltos ahora sí 
desaparecerán.

Basta una mínima reflexión para entender que se trata 
de una promesa —otra más— muy difícil de cumplir. Si 
la primera vez no se hizo realidad, ¿por qué ahora sí?

No hay duda de que en la acera de enfrente —la de 
la oposición— tampoco hay mucho que ofrecer para 
enderezar el futuro. Quizá sea tiempo de dejar de creer 
en el cuento de que los problemas del país los va a venir 
a resolver un solo hombre (o mujer).

Más aún, cuando quienes aspiran a la candidatura del 
oficialismo en 2024 lo único que atinan a presumir de sí 
mismos es lo cercanos que son al Presidente, el hombre 
que prometía que, con él, todo estaría mejor.

Tic, tac
Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN 

Siglos de una cultura machista y un sistema 
patriarcal, basada en una supuesta 
inferioridad de nosotras las mujeres, 

justificó que se nos discriminara y que se 
normalizara, incluso justificaran, diferentes 
tipos de violencia de género lo que tuvo como 
respuesta el surgimiento del feminismo como 
un movimiento de lucha y reivindicación 
internacional, una de sus estrategias más 
actuales es la campaña “Yotecreo”.    

La campaña “YoTeCreo”, se inspiró en el caso 
real de una joven que fue agredida sexualmente 
por un conocido y que cuando denunció no fue 
creído su testimonio. Éste representa el caso 
de millones de mujeres agredidas sexualmente 
y que no recibieron justicia debido a la cultura 

machista de quienes la aplican ya que no les 
confieren credibilidad a las víctimas y toman 
como verdadera la versión de los agresores.

En un estado como Yucatán con uno de los más 
altos índices de violencia sexual en el país, la 
mayoría ejercida por familiares y conocidos, esta 
campaña adquiere particular relevancia siendo 
una estrategia fundamental para protegernos 
como mujeres.

Partiendo de las anteriores premisas, por más 
incómodo que sea para nosotras las feministas, 
debemos de reflexionar sobre lo siguiente: ¿qué 
consecuencias puede tener el que una persona 
utilice esta legitima campaña para lograr un fin 
diferente ya sea para encubrir un crimen o acto 

El “Yo sí te creo”: 

La campaña “YoTeCreo”, se inspiró en el caso real de una joven que fue agredida 
sexualmente por un conocido y que cuando denunció no fue creído su testimonio.

Usos y abusos de una campaña legitima

Por Georgina Rosado Rosado
georginarr28@hotmail.com
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de deshonestidad, incluso para promover un protagonismo 
personal o una carrera política partidaria?

Los estereotipos patriarcales que algunos, inocentemente 
creen que son a nuestro favor como el que se nos piense 
“más buenas” o “más santas” incluso “inmaculadas” por 
“naturaleza”, han permitido que se apliquen medidas más 
severas para las mujeres que delinquen, o rompen con 
las normas sociales bajo el entendido que eso va contra 
nuestra esencia. Lo anterior se refleja en los años de cárcel 
asignados a las mujeres que delinquen, generalmente 
mucho mayores que los dados a los hombres por el mismo 
delito, y que la sociedad en su conjunto aplique dos medidas 
para tasar las mismas faltas. Por lo tanto, negar que, en 
una sociedad tremendamente injusta con las mujeres, 
podemos delinquir, cometer errores o tener aspiraciones 
personales olvidando las colectivas, aunque suene 
“políticamente correcto”, podría ser contraproducente.

Por ejemplo, si una maestra universitaria sancionada 
por las autoridades recurre al argumento de haber sido 
víctima de violencia de género e involucra a las alumnas 
de su facultad, que le creen como mandata nuestra 
campaña, y luego se descubre con pruebas irrefutables 
que falsificó firmas en un acto de deshonestidad y que 
su sanción administrativa era por demás justa. Ese solo 
acto pone en peligro la credibilidad de quienes acuden a 
la campaña legítimamente y por lo tanto representa una 
afrenta al movimiento feminista, al que evidentemente no 
pertenece la maestra.

Otro mal uso es denunciar fieramente, en nombre de la 
campaña “Yotecreo” y del feminismo, los delitos y faltas 
de algunos hombres machistas, pero mirar hacia otro lado 
cuando se trata de quienes son de nuestro grupo político. 
Por supuesto esto dificulta nuestra militancia en algún 
partido político, sobre todo sí reconocemos que en México 
todos son patriarcales y reproducen culturas machistas, 
lo que nos obliga a ser muy cuidadosas y críticas, dentro 
y fuera de las organizaciones en las que participamos o 
perderemos legitimidad.

Personas que han militado en partidos o trabajado en 
instituciones públicas, como quien escribe esto, sabemos 
que ser congruente con esto es sumamente difícil y 
se corre el peligro de ser hostigada por tus propios 
“aliados” y “colegas”, haciendo fundamental que las redes 
y alianzas se tejan entre mujeres de diferentes partidos 
y organizaciones. Y que nuestra sororidad trascienda 
las diferentes coyunturas y distintas luchas en las que 
participamos, y sobre otro tipo de intereses.    

Finalmente, debemos reconocer que los liderazgos existen 
y que en todo movimiento hay figuras que destacan por 
sus capacidades, arrojo o cualidades especiales lo cual es 
muy útil y positivo para el movimiento feminista, siempre 
y cuando la soberbia y el exceso de protagonismo no nos 
nuble el entendimiento y nos haga errar en las estrategias. 
Debo decir que, siendo directora del Instituto para la Equidad 
de Género, prohibí que quienes atendían a las mujeres que 
sufrían violencia se tomaran fotos con ellas o publicitaran 
los casos ya que esto implicaba re victimizarlas y el peligro 
de utilizarlos para un protagonismo personal.

En el caso de las organizaciones ciudadanas que atienden 
a mujeres violentadas esta norma es más difícil de aplicar, 
dado que las propias víctimas acuden a los medios de 
comunicación como estrategia para que sean atendidas 
por las autoridades y prefieren estar acompañadas de sus 
asesoras o de colectivas. Sin embargo, debemos procurar 
que se visibilice la injusticia y el peligro que corren las 
mujeres víctimas de violencia y no a una personalidad 
en particular, asesora o acompañante, que se nutra con 
la publicidad, e incluso la pueda canjear para obtener 
preventas personales.

Por supuesto que todo movimiento social y no solo el 
feminista puede ser utilizado para fines diferentes para el 
que fue creado pues la demagogia impera en gran cantidad 
de organizaciones que dicen defender ciertas causas, pero 
no son congruentes. Para nosotras las mujeres tener un 
movimiento feminista fuerte con adecuadas estrategias, 
buena organización y redes legítimas, es algo que resulta 
vital, en algunos casos es la diferencia entre la vida o la 
muerte.
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OPINIÓN

Es muy común en muchas instituciones públicas, de 
cualquier sector de la sociedad, que existan personas 
que no cumplan con sus actividades laborales, y que 

devengando un salario, no lo desquitan como debe ser, 
además que con sus acciones perjudican y lastiman a otras 
personas que si cumplen con su trabajo. Tal es el caso de los 
sucesos ocurridos la última semana de octubre en la facultad 
de derecho de la Universidad Autónoma de Yucatán, cuando 
una maestra que responde al nombre de Glendy Aguilar Mena, 
acusó a los directivos de dicha facultad de acoso laboral, 
maltrato verbal y otras impugnaciones que no fueron ciertas, 
lastimando y perjudicando la imagen de la institución, como 
también alterando el orden de la misma.  
Estos hechos no solo repercutieron en la honra del director 
así como del secretario administrativo, sino que también, se 
usó como motivo político ante las próximas elecciones para 
rector, donde contiende el abogado general de la UADY, Lic. 
Renán Solís Sánchez, quien fue director de la mencionada y 
prestigiada facultad de derecho, ya que la implicada maestra 
Aguilar Mena, trató de lavar su falta de falsificar firmas de 
maestros faltistas, violando el reglamento interno de la 
escuela, así como la de su contrato laboral, que trajo como 
consecuencias una sanción administrativa, misma que se 
impartió en base las pruebas que se le presentaron por su 
mal proceder, no sin antes ser apercibida de que no repitiera 
esa acción.  
Todo parecía estar bajo términos normales, pero la maestra 
que había estado falsificando la firma de un maestro faltista, 
que responde al nombre de Joaquín Cardeña Sánchez, quien 
a su vez trabaja en la Secretaría de Salud de Yucatán, sintió 
que podía ser destituida de su trabajo, pues es docente 
bajo contrato y alebrestó a los estudiantes a manifestarse 
con la complicidad de los allegados de la consejera alumna 
Alejandra Mejía Palma, la cual no simpatiza con el director 
abogado Carlos Macedonio Hernández, por ser una persona  
muy conflictiva y que ha tenido frecuentes enfrentamientos 
con el citado director, precisamente por su mal carácter y 
prepotencia, a pesar que las autoridades de la facultad la 
han apercibido a mejorar sus actos, más porque ya está por 
egresar y que termina su cargo de consejera en el mes de 
diciembre. 
La maestra Aguilar Mena en un principio denunció acoso 
personal con tintes sexuales, mal trato y otras situaciones 
para curarse en salud, por temor a ser destituida, pero no solo 
fue esa acción sino que también acusó al abogado General 
de la UADY maestro Renán Solís Sánchez, quien es fuerte 
candidato a ocupar la rectoría de la máxima casa de estudios, 
de no atender su queja supuestamente para proteger al 
Secretario Administrativo Lic. Jorge Rivero Aguilar, quien es 
una persona muy correcta y cumplido de sus funciones. Es 
evidente que además de los problemas internos que causó 
la docente, trató de manchar la imagen del abogado general 
que está muy arriba de las encuestas en las preferencias de 
la comunidad universitaria, y que es ajeno a los problemas 
laborales de las facultades, pues para eso están los directores 
y existen supervisores para activar los procesos de activar el 
protocolo de protección de género y acoso de cualquier tipo, 
precisamente para proteger a todos, especialmente a las 

mujeres, ya sea maestras, empleadas y alumnas.  
Todo el problema ocurrió entre los meses de agosto 
y septiembre, pero aprovecharon la semana cultural, 
académica y deportiva del aniversario de la facultad para 
que la maestra Aguilar Mena tratara de manchar con su 
actitud esta celebración, aunque no lo logró, sobre todo las 
conferencias con la asistencia de reconocidas personalidades 
del ámbito jurídico local y de otras partes del país, que hacen 
un esfuerzo por asistir a estos eventos en beneficio de las 
nuevas generaciones de los futuros abogados, a los cuales se 
les debe inculcar honestidad y valores,  más aún que muchos 
de ellos serán el día de mañana agentes de impartición de 
justicia en nuestro estado y en México, que requieren de servir 
a una sociedad de manera justa e igualitaria.  
Precisamente un servidor que escribe este artículo, se 
presentó en la tarde del viernes veintiocho del pasado mes 
de octubre a la última plática jurídica que tendría la presencia 
del juez de distrito por el estado de Chiapas Lic. César Eduardo 
Osorio Rosado quien hablaría de la prisión preventiva 
oficiosa bajo el nuevo paradigma de los derechos humanos, 
y estando de manera anticipada en el salón de la conferencia, 
se presentó una turba de estudiantes alebrestados por 
la maestra multicitada Glendy Aguilar con la intención de 
interrumpir el evento, con el pretexto de localizar al director de 
la facultad o a la secretaria académica para que respondiera 
por los reclamos y las supuestas afectaciones que sufrió la 
docente, a lo que no permití el ingreso de los alumnos, pues 
además no estaban las personas que buscaban.  
No omito manifestar que en un principio tuve cierto temor 
de ser agredido por la multitud de muchachos que querían 
ingresar al salón de los derechos humanos donde se 
efectuaría la conferencia, de la cual hablaré posteriormente, 
sin embargo logré convencerlos de manera amigable, de que 
se retiraran ante la ausencia de los directivos que querían 
localizar y que el conferencista estaba próximo a llegar, junto 
con varios maestros e invitados entre alumnos y público en 
general, pero el asunto parecía que no iba a ser fácil pues no se 
retiraban del pasillo de acceso al salón de actos, haciendo un 
gran escándalo con sus pancartas y finalmente se retiraron, 
no sin antes mencionar que sus gritos  y vociferaciones por el 
micrófono y bocinas que llevaron interrumpían las clases de 
otros salones. 
Total que no procedieron los reclamos de la supuesta 
afectada, ante las pruebas contundentes en su contra, que 
incluyeron videos, pruebas  grafoscópicas y caligráficas de 
las firmas falsas que realizó la maestra Aguilar Mena. Ante 
todo este conflicto creado por los maestros deshonestos 
y tramposos, sale tristemente a relucir la falta de ética de 
estos docentes tramposos que han dado un mal ejemplo a 
sus alumnos, cuando debe ser todo lo contrario, por lo cual 
no se les debe renovar su contrato laboral por todo el lío 
causado, especialmente a la referida maestra Glendy, y al 
otro abogado implicado, pues en el caso del profesor faltista 
Joaquín Cardeña Sánchez, causante principal de estas faltas 
de probidad, éste ya renunció ante las contundentes  pruebas 
en su contra. Conclusión no se puede defender lo indefendible 
y menos con calumnias e infundios.   

Defender lo indefendible, 
calumnias sobre calumnias

Por Ismael Méndez Camargo
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CONSTRUYENDO 

“Reflexiones sobre la potencia motriz del 
fuego y sobre las máquinas adecuadas 
para desarollar esta potencia” es el 

nombre de la obra en la que su autor, el 
físico e ingeniero francés Nicolás Léonard 
Sadi Carnot, propuso el primer principio de 
la termodinámica hace ya casi 200 años 
(1824). 

Esta obra no fue comprendida inicialmente 
por los científicos de aquella época, así 
que tuvo que ser hasta la década de 1840-
1850 que, con las aportaciones de varios 
afamados físicos, se fue desarrollando 
esta ley, para que finalmente el alemán 
Rudolf Julius Emmanuel Clausius y el 
británico William Thomson (Lord Kelvin), 
enunciaran y formularan, de manera 
formal y matemática, las bases de la termodinámica, 
cuyo primer principio establece que, la energía total del 
universo no se crea ni se destruye, solo se transforma.

Con el paso de los años, la energía se ha convertido en 
uno de los sectores estratégicos de mayor y más amplio 
impacto en todas las ramas de la economía a nivel 
global, y lo seguirá siendo con más intensidad aún, por 
un buen tiempo en el futuro. Esto ha quedado más que 
evidente ahora que el mundo está sumergido en una 
crisis energética debido a la invasión rusa en Ucrania, y a 
muchos otros factores que impactan en su disponibilidad, 
seguridad y sostenibilidad.

Resolver la ecuación energética se ha convertido en 
la mayor preocupación de gobiernos, inversionistas, 
tomadores de decisiones, formuladores de políticas 
públicas, empresas del servicio público de electricidad, 
compradores, proveedores de servicios, usuarios 
consumidores, y todas las demás partes interesadas. 
Además, hacerlo al mismo tiempo que se descarboniza al 
sector en su totalidad en un período menor a tres décadas, 
es un desafío tan complejo como fundamental para lograr 
cerrar la brecha de desigualdad económica y social, 
garantizando la supervivencia de la especie humana en 
este planeta.

Una gran parte de la solución, tiene que pasar 
necesariamente por los grandes sistemas de 

almacenamiento de la energía, una formidable disrupción 
tecnológica a la que aún no se ha dado el verdadero valor 
que tiene, debido a que no se ha comprendido a cabalidad 
el papel que puede jugar como la gran reguladora de 
precios, o más bien reductora de los mismos, al ser capaz 
de brindar servicios conexos a las redes eléctricas, de 
manera más eficiente, segura, constante y sobre todo 
más barata, que cualquier otra tecnología que consuma 
combustibles fósiles inventada hasta hoy.

Por la manera como están estructurados los mercados de 
electricidad en el mundo, se necesita una relativamente 
pequeña capacidad de almacenamiento, para impactar 
positivamente y alcanzar reducciones significativas. 

Por ejemplo, el 4 de abril de este año en Francia, se alcanzó 
a las 8 de la mañana un precio de 2,987 euros por MWh y se 
comercializaron alrededor de 30 GWh a este precio. Si ese 
día se hubiera tenido una capacidad de almacenamiento de 
tan solo .7 GWh, el precio hubiera sido de alrededor de 450 
euros por MWh, y los consumidores franceses hubieran 
ahorrado 75 millones de euros.

Es cierto, la energía no se crea ni se destruye, ¡pero sí 
podemos almacenarla y beneficiarnos de ello! 

© Copyright 2022. Raúl Asís Monforte González. Todos los 
derechos reservados.

La energía no se crea ni se destruye… 

¡Pero sí se almacena!

La energía no se crea ni se destruye, ¡pero sí podemos 
almacenarla y beneficiarnos de ello!

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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Con una advertencia de que 
tristemente el recurso hídrico 
está llegando a niveles que 

amenazan su fin en el planeta y que la 
ciudadanía de nuestro país sufre por 
la falta del vital líquido, la diputada del 
PRI, Karla Franco Blanco, presentó una 
iniciativa para crear la Ley de Fomento 
de la Cultura del Cuidado del Agua en 
Yucatán.

Desde la Tribuna del Congreso del 
Estado, recordó que  nuestra nación 
enfrenta serios retos de la suficiencia 
hídrica, hecho relacionado con el 
efecto del cambio climático que ha 
generado una desigualdad respecto 
a la cantidad de agua que llueve al 
año en un lugar a otro, haciendo 
que los pozos y mantos pluviales se 
agoten. Además, dijo, la humanidad 
ha acelerado el desabasto por una 
falta de cuidado a su uso y disposición 
racional.

Por tal razón, su propuesta de la 
nueva ley contiene políticas públicas 
alineadas a los retos del milenio hacia 
el año 2030 y que será de esencia 
cultural y de participación social. 
Con esto, se busca que la población 
se concientice del cuidado del agua 
por ser el elemento detonante del 
desarrollo sostenible y económico. 

Explicó que en el 2019, entre 12 y 15 
millones de personas no tuvieron 
acceso al agua para consumo en 
México y, a nivel mundial, según 
UNICEF, 700 niñas y niños mueren 
al día por no contar con medidas de 
higiene tan básicas como el agua limpia. 

“Este fenómeno, que parecía lejano, ya no lo es; entidades 
como Monterrey, Sonora, Zacatecas y la CDMX ya afrontan 
contingencias de este tipo. No podemos permitir que 
Yucatán entre a un camino del que no pueda regresar”, 
sostuvo Karla Franco.
La diputada del PRI explicó que con dicha iniciativa se 
creará un círculo virtuoso entre autoridad y sociedad 
para edificar una cultura de prevención, conservación y 
cuidado, teniendo como política pública la concientización 
y la participación de la ciudadanía. 

Por tal razón, se fortalecerá el actuar de la Junta de Agua 
Potable y Alcantarillado de Yucatán (JAPAY) con un Consejo 

Consultivo que no generará gastos, pues 
se integrará con funcionarios estatales, 
escuelas y sociedad civil organizada. 
Además, se creará un programa estatal que 
enlaza las acciones en lo correspondiente al 
cambio climático, medio ambiente y todo lo 
relacionado al cuidado del agua en la entidad. 

“Se busca que la sociedad yucateca sea parte 
activa de esta labor para poner las bases de 
un nuevo modelo garantista desde la óptica 

académica, preventiva y de acción que coadyuve con las 
herramientas institucionales que asegure que la presente 
generación ayude a cuidar el agua para las próximas. 
Estamos a tiempo de actuar”, enfatizó.

Aprueban modificaciones 
para donación de alimentos

Por otra parte, en sesión ordinaria, los diputados 
aprobaron por unanimidad las reformas a la Ley para 
Fomentar y Promover el No Desperdicio de Alimentos en 
el Estado, iniciativa presentada por el Gobierno estatal 
que tiene como objeto fomentar la donación de alimentos 
y establecer una cultura de no desperdicio.

Especial / La Revista 

PRI presenta nueva ley 
para cuidar el agua de Yucatán

CONGRESO

LA DIPUTADA DEL PRI, 
KARLA FRANCO BLANCO, 
PRESENTÓ UNA INICIATIVA 
PARA CREAR LA LEY DE 
FOMENTO DE LA CULTURA 
DEL CUIDADO DEL AGUA 
EN YUCATÁN.
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La diputada de Acción Nacional, Carmen González Martín, 
explicó que entre las modificaciones realizadas a la Ley 
están el crear mecanismos que incentiven la donación y 
distribución de alimentos para apoyar primordialmente a 
la población en situación de vulnerabilidad por carencia 
alimentaria y, también la prohibición de la venta, 
comercialización o transacción con fines lucrativos de los 
alimentos que donan las entidades alimentarias.

“Se busca garantizar una alimentación digna, nutritiva 
y de calidad para la sociedad yucateca y, agradezco la 
participación de mis compañeros diputados de la comisión 
de Puntos Constitucionales, entre ellos al diputado Gaspar 
Quintal Parra (PRI), por sus aportaciones en materia de 
sanciones para quienes infrinjan esta Ley”, agregó.

A favor, el diputado de Morena, Rafael Echazarreta 
Torres, señaló que a partir de esta ley se puede generar 
una dinámica entre la empresa privada, el gobierno y las 
instituciones educativas para llevarle comida de calidad a 
los niños y suprimir los azúcares y las harinas que tanto 
daño hacen al organismo de estos.

Durante los asuntos generales, la diputada presidenta 
de la Mesa Directiva Pilar Santos Díaz (PAN), presentó 

una iniciativa para que en el Consejo Consultivo de la 
Comisión de Derechos Humanos del Estado y el Consejo 
Consultivo del Instituto Estatal de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública, sea posible que jóvenes mayores 
de 21 años puedan participar en las convocatorias para 
integrar estos órganos de representación ciudadana.

La legisladora Karem Achach Ramírez (PAN), presentó una 
iniciativa para reformar la Ley de Educación del Estado en 
materia de educación financiera, a fin de promover también 
el emprendimiento entre las niñas, niños y jóvenes que 
estudian nivel básico y medio superior con el fin de contar 
con un instrumento que potencialice sus habilidades y 
aptitudes.

En su turno, la diputada Melba Gamboa Ávila de Acción 
Nacional, presentó un punto de acuerdo para hacer un 
exhorto a los municipios del estado para que en el ámbito 
de su competencia establezcan e implementen acciones 
para sufragar los gastos de transporte necesarios para 
que las personas con capacidades diferentes puedan 
asistir a los Centros de Atención Múltiple o a las diversas 
instituciones que den atención a estas personas.

CONGRESO

LOS DIPUTADOS APROBARON POR UNANIMIDAD LAS REFORMAS A LA LEY PARA 
FOMENTAR Y PROMOVER EL NO DESPERDICIO DE ALIMENTOS EN EL ESTADO.
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El Alcalde Renán Barrera Concha 
se reunió con empresarios e 
industriales guatemaltecos 

y yucatecos para multiplicar las 
oportunidades de inversión y promoción 
turística de la ciudad, con el objetivo 
de crear estrategias comerciales que 
generen un mayor desarrollo económico, 
incrementen las oportunidades 
laborales y potencialicen el ramo de 
servicios en la ciudad.

En el encuentro que sostuvieron en el 
Centro Internacional de Convenciones 
(CIC), el Presidente Municipal se reunió 
con José Centeno Reyes, Presidente 
Nacional de la Cámara Nacional de 
la Industria de la Transformación 
(CANACINTRA), Jorge Charruf Cáceres, 
Presidente de CANACINTRA Delegación 
Yucatán y una comitiva de empresarios 
guatemaltecos para presentarles las 
opciones en infraestructura, los índices 
de seguridad y servicios de la ciudad, 
así como el programa de actividades 
culturales y turísticas que ofrece Mérida 
como destino atractivo para las y los 
visitantes centroamericanos.

Acompañado de José Luis Martínez Semerena, director de 
Desarrollo Económico y Turismo, Barrera Concha informó 
que en la junta de trabajo se expuso el avance que presenta 
la ciudad en materia de infraestructura para la industria 
y el comercio, los diferentes centros de convenciones, las 
oportunidades educativas y los atractivos turísticos de la 
ciudad.

“Mérida continúa consolidándose como un destino turístico 
para visitantes nacionales e internacionales, sin embargo, 
otro aspecto importante es su atractivo como polo para las 
inversiones, debido a los índices de seguridad, paz social, 
infraestructura, relaciones comerciales y la calidad en los 
servicios públicos, que garantizan que prosperen los negocios 
que deciden asentarse en la ciudad”, expresó.

Tanto el Gobierno del Estado de Yucatán como el Ayuntamiento 
de Mérida, abundó, trabajan para modernizar y crear una 
infraestructura que fomente el desarrollo de la economía 
local, como es el caso del Corredor Turístico Gastronómico de 
la calle 60, y fomenta también que nuevas industrias decidan 
invertir en nuestra ciudad.

De igual forma, señaló que acudieron a la reunión 
representantes de la línea TAG Airlines para explorar nuevas 
rutas que conecten a Mérida con Guatemala, debido al interés 

que ha despertado esta nueva conexión.

Por su parte, Martínez Semerena expuso que la comitiva 
de Guatemala estuvo conformada por 16 empresarios de 
diferentes rubros, que tienen interés en interés en invertir en 
la ciudad, por lo cual se pusieron en contacto con la Oficina 
de Atracción de Inversiones para establecer los mecanismos 
para explorar el entorno, con estudios de mercados y zonas 
disponibles para presentar un abanico de opciones sobre las 
áreas donde podrán asentarse o invertir y las cadenas de 
distribución de materias y proveedores.

“En la reunión de trabajo se enlazó a estos empresarios 
de Guatemala con nuestra Dirección para coordinar los 
esfuerzos para la atracción de las inversiones, apoyándolos 
con los estudios sobre el terreno para que puedan conocer los 
tipos de mercados, los canales de distribución, los circuitos 
comerciales y la interconexión de Mérida con el país y el resto 
del mundo”, expresó.

Indicó que uno de los temas que se abordaron en la reunión 
de trabajo fue aprovechar la infraestructura existente para el 
desarrollo de eventos, para que los congresos que se realicen 
tengan la opción de efectuarlos en Mérida, ya que, además 
de las instalaciones, existe una gran capacidad hotelera, 
gastronómica y servicios.

Asimismo, en los congresos tendrán oportunidad de 
crear programas alternativos para que las y los visitantes 

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

El Alcalde Renán Barrera estrecha lazos 
industriales y turísticos con Guatemala

EN REUNIÓN CON EMPRESARIOS GUATEMALTECOS EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA, PROMUEVE LA INFRAESTRUCTURA INDUSTRIAL, 

COMERCIAL Y ATRACTIVOS TURÍSTICOS DE MÉRIDA Y YUCATÁN.
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conozcan los atractivos turísticos, 
zonas arqueológicas, oferta cultura y 
actividades artísticas que existen todos 
los días en el centro histórico de la 
ciudad y barrios tradicionales.

Finalmente, la comitiva de Guatemala 
estuvo integrada por los industriales y 
empresarios Alma Coronado, Alejandro 
González, Francisco Valladares, 
Rolando Tarot, Carlos Torres, Luis 
Alfonso Bosch Chinchilla, Selvin 
Emanuel Palacios Rodríguez, Andrés 
Rivera, Ileana Nájera Urruela, Elvin 
Tobar, Andrea María Romero López, 
Kimberly Hernández y Walter Daniel 
Emilio Bran Coronado.

Impulso a programas 
para desarrollo sostenible

Por otra parte, y con el fin de continuar 
fortaleciendo la infraestructura verde 
del Municipio, la creación de programas 
innovadores en el cuidado del medio 
ambiente y la aplicación de políticas 
públicas enfocadas a la sostenibilidad, 
el Ayuntamiento de Mérida intercambia 
experiencias y programas de éxito 
e innovadores para garantizar la 
protección de nuestra biodiversidad, 
afirmó el Alcalde, Renán Barrera 
Concha.

Consideró que para garantizar que 
las próximas generaciones tengan un 
futuro basado en la sostenibilidad y, 
con ello, mejores condiciones de vida, 
el Ayuntamiento participó en el Tercer 
Foro para América Latina y el Caribe 
para conocer los retos que enfrentan 
las grandes ciudades y los mecanismos 
implementados para afrontarlos.

“Es importante que los responsables 
de desarrollar las políticas públicas 
basadas en la sostenibilidad y la 
sustentabilidad estén actualizados en 
los retos que enfrentan otras ciudades, 
la forma en que los afrontan, así como 
los programas que implementan para 
evitar que sean una problemática 
que heredemos a las próximas 
generaciones”, expresó.

Expuso que, aunque las ciudades 
ocupan tan solo el 2 por ciento de la 
superficie del planeta, representan 
más del 60 por ciento del consumo 
mundial de energía, el 70 por ciento 
de las emisiones de gases de efecto 
invernadero y el 70 por ciento de la 
generación de desechos.

Por esa razón, señaló que para reforzar 
las acciones que se realizan en el 
Municipio en materia ambiental, la 
Unidad de Desarrollo Sustentable 
participó en el Tercer Foro para América 
Latina y el Caribe sobre Bosques 
Urbanos, que se llevó a cabo en la 
ciudad de Guadalajara Jalisco.

Detalló que este Foro estuvo 
coordinado por la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO), junto con la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), 
Reforestemos México A.C. el Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores 
de Occidente A.C., el Gobierno de 
Guadalajara y la Agencia Metropolitana 
de Bosques Urbanos y Bosque Urbano 
de Extra A.C.

Por su parte, Alejandra Bolio Rojas, 
directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable, explicó que este encuentro 
generó espacios para el dialogo y el 
intercambio de experiencias entre 
los gobiernos locales, con el objetivo 
de encontrar soluciones y construir 
agendas en común para asegurar que 
las ciudades sean más resilientes, 
sostenibles, sanas y justas, donde se 
garantice el bienestar común de la 
población.

Igualmente, abundó, permitió compartir 
información, lecciones aprendidas 
y casos de éxito destacables en 
Latinoamérica, así como actualizar y 
desarrollar la hoja de ruta para futuras 
acciones conjuntas a nivel regional. 

“Conociendo los grandes beneficios 
que generan los bosques urbanos y 
periurbanos, es de suma importancia 
asegurar su protección, conservación y 
adecuado manejo”, resaltó.

Agregó que, en el marco del foro, se 
firmaron acuerdos para implementar 
las acciones por la conservación de los 
bosques urbanos en América Latina 
y se realizó la celebración anual de 
las ciudades Latinoamericanas que 
forman parte de la red de Tree Cities of 
the World (Ciudades Árbol del Mundo) 
2022.

Finalmente, esta actividad incluyó 
seminarios abiertos, presentaciones 
de expertas/os internacionales, 
nacionales, regionales y locales, mesas 
redondas y grupos de trabajo en los 
que participaron representantes de 
gobiernos nacionales, estatales y 
municipales, instituciones educativas 
y de investigación, organizaciones 
no gubernamentales, academia, 
planificadores urbanos, silvicultores 
urbanos, paisajistas y otros 
profesionales del sector privado que se 
ocupan de la gestión de la silvicultura 
urbana e infraestructura verde.

EL AYUNTAMIENTO 
PARTICIPÓ EN EL TERCER 
FORO PARA AMÉRICA LATINA 
Y EL CARIBE REALIZADO EN 
GUADALAJARA, JALISCO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Arriba a 
Yucatán 

el crucero 
Norwegian 

Prima

El sector de cruceros en Yucatán mantiene una buena 
dinámica con la llegada de más embarcaciones, como el 
Norwegian Prima, que por primera vez arribó al puerto 

de Progreso, con 2,306 pasajeros y 1,529 tripulantes a bordo, 
que dejan una importante derrama económica a favor de las 
familias locales.

En la Terminal Internacional de Cruceros en el Puerto de Altura 
de Progreso dicho crucero de la naviera Norwegian Cruise 
Line (NCL), procedente de Galveston, Texas, Estados Unidos, 
permaneció un par de horas para después continuar con su 
itinerario de 4 días.

Hasta septiembre, al estado han llegado 72 cruceros de las 
navieras Carnival Cruise Line, Royal Caribbean, Silversea 
Cruises, American Queen Voyages, Mystic Cruises, Crystal 
Cruises, Disney Cruises, Regent Seven Seas, Compagnie du 
Ponant y Norwegian, trayendo consigo 172,820 pasajeros, que 
han dejado una importante derrama en la entidad.

Para lo que resta del año, se espera el arribo de 28 
embarcaciones más, mientras que para 2023 se tiene 
programada la llegada de 79 que traerán 197,600 pasajeros.

Yucatán seguirá recibiendo a cruceristas de todas partes del 
mundo, resultado de los esfuerzos que el Gobierno del Estado 
ha encabezado para impulsar la reactivación del sector de 
cruceros, lo que ha permitido la llegada de grandes cruceros, 
como el de lujo de Disney Wonder que recibió el año pasado 
el Gobernador, dando muestra de que el territorio está en su 
mejor momento para atraer, a través de este tipo de turismo, 
una importante derrama económica en beneficio de las 
familias locales.

Se han realizado diversas gestiones para crear alianzas con 
las empresas del ramo y, de esta forma, incluir a la entidad 
en sus itinerarios, siempre en un estricto marco de seguridad 
y que ha dado la confianza de las navieras para desembarcar 
en Progreso.

También se ha apostado por mejorar la infraestructura del 
puerto, a fin de ofrecer atractivos y experiencias para los 
visitantes, como el recién inaugurado Museo del Meteorito “El 

origen de la nueva vida”, espacio recreativo que da a conocer 
a sus visitantes la historia biológica desde el impacto del 
meteorito hace 66 millones de años.

El Norwegian Prima, inaugurado a fines de agosto de este año 
con un viaje saliendo de Reikiavik, Islandia, es el primero de 
6 barcos de la nueva clase Prima de Norwegian Cruise Line 
(NCL), que se distingue por sus diseños de vanguardia y la 
flexibilidad que la marca ofrece en toda su flota.

EL CRUCERO NORWEGIAN PRIMA, POR PRIMERA 
VEZ ARRIBÓ AL PUERTO DE PROGRESO, CON 2,306 

PASAJEROS Y 1,529 TRIPULANTES A BORDO.

PARA LO QUE RESTA DEL AÑO, SE ESPERA EL ARRIBO 
DE 28 EMBARCACIONES MÁS, MIENTRAS QUE PARA 

2023 SE TIENE PROGRAMADA LA LLEGADA DE 79 QUE 
TRAERÁN 197,600 PASAJEROS.
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Desde septiembre, la embarcación ha 
realizado viajes inaugurales al norte 
de Europa, desde los Países Bajos, 
Dinamarca e Inglaterra, antes de 
llegar a Estados Unidos; una vez allí 
está operando cruceros desde Nueva 
York, Galveston y Miami en octubre y 
noviembre, antes de establecerse en 
su puerto base en Cañaveral, Florida, y 
Galveston para la temporada de 2023 y 
2024.

Yucatán destaca en 
prevención de infartos

Por otra parte, Yucatán fue reconocida 
por el Centro Nacional de Programas 
Preventivos y Control de Enfermedades 
(Cenaprece), por el plan “Cuida tu 
corazón (Kaláant a puksi’ik’al)”, que 
impulsa la administración que encabeza 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal, con 
las Organizaciones Panamericana y 
Mundial de la Salud (OPS/OMS), y que 
servirá como modelo para replicar en 
todo el país.

La entidad presentó los mayores avances 
en ese marco, con la estrategia Hearts y 

Código Infarto, de reforzar la prevención 
de afecciones a dicho órgano, mediante 
la atención integral y profesional, a las y 
los pacientes que acuden a las unidades 
del ramo, en todo el territorio, informó la 
encargada de Nutrición y Enfermedades 
Crónicas de la dependencia, Ileana Fajardo 
Niquete.

Asimismo, señaló que otras acciones 
clave para lograr estos éxitos fueron, 

primero, que el personal del sector usa 
calculadoras de riesgos, en consultas 
diarias, las cuales se integraron a los 
expedientes en la plataforma virtual de 
la institución, y segundo, se diseñó una 
cédula de seguimiento para medir avances 
y detectar necesidades médicas, de las 
y los usuarios, con alta utilidad para la 
retroalimentación.

Desde febrero de 2020, se ha capacitado 
a miembros del grupo gestor; de marzo a 
septiembre del mismo año, Hearts inició 
la formación virtual y la disposición de 
equipos electrónicos, en las Jurisdicciones 
Sanitarias 1 y 2, y de julio a diciembre, se 
fortaleció este esquema, con la firma de 
convenios de cooperación técnica, entre 
SSY y OPS/OMS.

En marzo del presente, se conformaron las 
unidades de la Jurisdicción número 3, con 
lo que, al tener listo el recurso humano, se 
lanzó “Cuida tu corazón”, resultado de la 
suma de esfuerzos entre las mencionadas 
instituciones y el Cenaprece; en lo que va 
de 2022, 80 unidades de salud locales ya 
forman parte de esta campaña.

Finalmente, comentó que el paquete de 
acciones integrales para la prevención 
de enfermedades cardíacas, en beneficio 
de las y los pacientes, incluye revisión 
de expedientes, medición técnica de 
niveles de presión arterial, abasto de 
medicamentos, entrega de materiales 
educativos que fomentan buenos hábitos 
y empleo de la calculadora de riesgos.

YUCATÁN FUE RECONOCIDA POR EL CENTRO NACIONAL DE PROGRAMAS 
PREVENTIVOS Y CONTROL DE ENFERMEDADES (CENAPRECE), POR EL 

PLAN “CUIDA TU CORAZÓN (KALÁANT A PUKSI’IK’AL)”.
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CAMPECHE

Proponen apoyo mensual para 
las jefas de familia campechanas 

La diputada local, Adriana del Pilar 
Ortiz Lanz afirmó que la pobreza 
laboral tuvo crecimiento en 

Campeche al pasar de 38 a 41 por ciento 
del primero al segundo trimestre de 2022, 
es decir, cuatro de cada 10 campechanos 
con su ingreso no pueden adquirir la 
canasta básica alimentaria, siendo las 
más afectadas las jefas de familia. 

Por tal motivo, propuso la creación de una 
ley para establecer y regular un apoyo 
mensual en protección a las madres jefas 
de familia que residan en Campeche en 
condición de pobreza.

De acuerdo con datos del Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval), el indicador de pobreza 
laboral ha sufrido una grave modificación 
que refleja los inútiles resultados y 
la pobreza de un Gobierno carente de 
estrategia y visión para generar políticas 
públicas y programas, no sólo para el 

desarrollo económico, sino también de 
apoyo a quienes más lo necesitan, y poner 
a las mujeres en el centro de la agenda 
social, refirió.

La legisladora del grupo parlamentario 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) promovió una iniciativa para crear 
la Ley para el Apoyo de Madres Jefas de 
Familia del Estado de Campeche, cuyo 
objeto es mejorar el bienestar de las 
mujeres que encabezan una familia en 
condición de vulnerabilidad, a través de un 
apoyo económico y acciones de inclusión 
educativa, laboral, financiera y social.

“Es urgente dotar a las jefas de familia 
campechanas de mayores apoyos que les 
alivien la carga económica que enfrentan 
para mantener el cuidado de sus hijos, 
y sobre todo que continúen con su 
educación y bienestar. Muchas entidades 
federativas han aprobado iniciativas 
similares, como Colima, Jalisco, Morelos, 
Coahuila, Chihuahua, Michoacán, Sonora, 
Ciudad de México, entre otras; algunas 
más, como Veracruz, están actualmente 
analizando las iniciativas en esta materia”.

En Campeche, agregó, casi 185 mil 
mujeres (40.5 por ciento) mayores de 12 
años están económicamente ocupadas. 
De ellas, casi el 44 porcentual (81 mil 072) 
se hace cargo del hogar, y es reconocida 
como jefa de la familia.

Los efectos de la emergencia sanitaria 
derivada de la pandemia de Covid-19 han 
desencadenado una crisis económica, 
causando un impacto devastador en las 
finanzas y en la dinámica de vida de las 
familias, argumentó.

“El caso de Campeche no es la excepción, 
ya que, según datos de la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo, poco más 
de 36 mil 500 jefas de familia se quedaron 
sin trabajo, o pasaron a la informalidad. Si 
estas cifras las pasamos a porcentajes, el 
45 por ciento de las campechanas jefas 
de familia tienen una afectación en sus 
ingresos, entonces, cuatro de cada 10 que 
tenían un trabajo formal lo perdieron, o 
pasaron a la informalidad”.

Especial / La Revista 

LA DIPUTADA LOCAL, 
ADRIANA DEL PILAR 

ORTIZ LANZ PROPUSO 
LA CREACIÓN DE 

UNA LEY PARA 
ESTABLECER Y 

REGULAR UN APOYO 
MENSUAL EN 

PROTECCIÓN A LAS 
MADRES JEFAS DE 

FAMILIA QUE RESIDAN 
EN CAMPECHE EN 

CONDICIÓN DE 
POBREZA.
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La economía local presenta 
graves retos, destacando que 
la inflación de la entidad, según 
las cifras más recientes de la 
Secretaría de Economía (SE), es 
una de las más altas del país.

“Campeche supera la barrera 
del 10 por ciento, al alcanzar 
10.4, siendo el promedio 
nacional de 7.88. La vida es más 
cara aquí que en otros Estados”.

Dan reconocimiento a médicos

Por otra parte, la alcaldesa, 
Biby Karen Rabelo, entregó a 
los doctores Martha Flor Faisal 
Blanco, María Eugenia Vilar 
Rodríguez y José Rubén Ac Cob, el 
premio Municipal Médico 2022 
por su trayectoria profesional, 
prestigio académico, ética y 
labor humanista en beneficio 
de la ciudadanía del municipio 
de Campeche, “ustedes sirven 
y nos ayudan en un tema muy 
importante y preciado por los ciudadanos 
como es la salud”.

En la X Sesión Solemne de Cabildo, y dentro 
de las actividades por el Día del Médico que 
se conmemora cada 23 de octubre, y con el 
propósito de reconocer a los profesionistas 
de la medicina, mediante acuerdo número 117 
aprobado en la XI Sesión Ordinaria de Cabildo 
celebrada el día 29 de agosto, se autorizó 
otorgar el Reconocimiento Médico Municipal 
edición 2022.

En el comité evaluador del Reconocimiento 
Médico Municipal Edición 2022 por 
unanimidad se resolvió otorgar en esta 
Sesión Solemne el reconocimiento por su 
trayectoria a los profesionistas Martha Flor 
Faisal Blanco, María Eugenia Vilar Rodríguez 
y José Rubén Ac Cob, por sus más de 25 y 45 
años de servicio.

La alcaldesa entregó reconocimiento a la 
doctora Martha Flor Faisal Blanco, médico 
especialista en Otorrinolaringología, docente 
de la asignatura de Otorrinolaringología en 
la Facultad de Medicina de la Universidad 
Autónoma de Campeche; presidente 
fundadora del Colegio de Otorrinolaringología 
y Audiología del estado de Campeche; 
miembro activo desde 1999 de la Sociedad 
Mexicana de Otorrinolaringología y Cirugía 
de Cabeza y Cuello AC, con más de 20 años 
de servicio.

María Eugenia Vilar Rodríguez, médico 
cirujano con especialidad en Cirugía 

Pediátrica, reconocida por sus más de 45 
años de servicio, es una de las mejores 
cirujanos pediatras del municipio; por su 
formación académica y sus diversos estudios 
realizados, ha sido parte de la educación 
de nuevas generaciones de médicos: se 
desempeñó como docente en adiestramiento 
de servicios de quirófano en el Hospital 
General de zona 01 del IMSS; ha presentado 
un sinnúmero de trabajos de investigación 
médica en las jornadas de residentes y ex 
residentes del Centro Médico La Raza y en las 
jornadas de médicos residentes del Hospital 
General de México S.A.

José Rubén Ac Cob, médico cirujano con más 
de 25 años, que por su formación académica 
y sus diversos estudios realizados ha sido 
parte de la formación de nuevas generaciones 
de médicos, habiéndose desempeñado como 
tutor clínico de la Facultad de Medicina de la 
Universidad Autónoma de Campeche, en el 
Hospital General de Zona del IMSS; instructor 
clínico del internado rotatorio de pregrado en 
el hospital Dr. Manuel Campos.

Rabelo de la Torre felicitó a los galardonados 
e indicó que todavía hay tanto que 
reconocerles, “les agradecemos, sobre 
todo en la pandemia fue una situación muy 
difícil, pero más difícil, más estresante para 
ustedes los médicos y ahí estuvieron al 
frente, cuidando a las y los campechanos, 
por eso los reconocimientos que se hacen a 
los médicos, las enfermeras, es un poquito 
de lo mucho que hacen, ustedes sirven y 
nos ayudan en un tema importante y muy 
apreciado por la gente que es la salud”.

LA ALCALDESA 
DE CAMPECHE,  
BIBY KAREN 
RABELO, 
ENTREGÓ A 
LOS DOCTORES 
MARTHA 
FLOR FAISAL 
BLANCO, MARÍA 
EUGENIA VILAR 
RODRÍGUEZ Y 
JOSÉ RUBÉN AC 
COB, EL PREMIO 
MUNICIPAL 
MÉDICO 2022.



Semanario de Información y Análisis Político38

A ras de piso, para escuchar la voz directa de la gente 
en las calles, la gobernadora del Estado Mara Lezama 
Espinosa recorrió zonas de las colonia Pacto Obrero 

Campesino, a fin de atender añejos problemas comunitarios 
y que la capital recupere poco a poco su brillo.

A los vecinos, la gobernadora Mara Lezama dijo que es 
necesario que Chetumal, retome su dinamismo. “Hay que 
hacer lucir esta ciudad capital en cada rincón, en cada colonia; 
todos ustedes son importantes y de esto se trata este Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, empezando por 
Chetumal que esa será siempre nuestra gran capital”.

Mara Lezama reiteró que en este nuevo gobierno habrá un 
cambio profundo, con una nueva forma de hacer las cosas y 
los funcionarios dejarán el escritorio para estar en territorio. 
En esta ocasión la secretaria de Obras Públicas Irazú Marisol 
Sarabia May estuvo presente en el recorrido, así como la 
presidenta municipal Yensunni Martínez.

En la colonia Pacto Obrero, el Gobierno del Estado trabaja en 
el mejoramiento de una calle que, además de inundarse, se 
convirtió en basurero. Anteriormente el Ayuntamiento trabajó 
en la iluminación. La gobernadora Mara Lezama exhortó 
a evitar los basureros clandestinos que afectan la salud de 
niños, jóvenes y adultos mayores.

Saldo blanco por paso de Lisa

Por otra parte, con saldo blanco y con alerta azul de 
alejamiento de Lisa para el sur, centro y oeste de Quintana 
Roo, la gobernadora del Estado Mara Lezama Espinosa 
declaró el levantamiento del Puesto de Mando de Monitoreo 
de fenómenos hidrometeorológicos.

Agradeció el trabajo preventivo, coordinado entre las 
fuerzas federales, instituciones de gobierno federal, estatal 
y municipal, que permitió evitar inundaciones en las zonas 
críticas de Chetumal y Bacalar.

Explicó que los resultados obtenidos por este trabajo 
coordinado reflejan muy claramente el por qué se ha 
convocado a los y las quintanarroenses a un Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y el Desarrollo de Quintana Roo, en donde se 
reconoce el trabajo de uno y de otro, donde todos juntos se 
puede ser fuerte.

Por ello reconoció el trabajo y aportación ciudadana, desde 
quienes cortaron sus ramas, limpiaron sus calles, los que 
se sumaron a las acciones preventivas, los operadores de 
trascabos, picos, palas, todos juntos que permiten tener un 
gobierno que está cambiando un modelo agotado por una 
transformación profunda.

Parte del operativo preventivo, se recorrieron 15 puntos 

críticos con alta probabilidad de inundación en Chetumal, en 
las que se usaron bombas de achique, se retiraron ramas y 
árboles caídos, se atendieron reportes por corto circuito, se 
limpiaron canales y pozos pluviales.

La Sedena activó el refugio en La Unión en el que se atendió 
a 50 personas; la Guardia Nacional operó con una fuerza de 
reacción del Plan GN-Asistencia, y la Secretaría de Marina 
activó vigilancia y supervisión en las inmediaciones del 
Canal de Zaragoza, Xcalak, Mahahual, Punta Herrero y Banco 
Chinchorro, sin afectaciones en la población.

Por parte de la Secretaría de Seguridad Pública, las partidas 
de la Policía Rural vigilaron la zona cañera, ganadera, turística, 
piñera y limítrofe, sin novedad.

La Comisión Federal de Electricidad, Secretaría de Salud, 
Comisión de Agua Potable y Alcantarillado y Secretaría de 
Turismo, fortalecieron sus actividades para atender cualquier 
demanda ciudadana.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernamos de manera distinta para alcanzar
resultados diferentes: Mara Lezama Espinosa

ANTE EL PASO DE LISA, DESTACÓ LA 
PARTICIPACIÓN DE AUTORIDADES DE LOS TRES 

NIVELES DE GOBIERNO Y DE LA CIUDADANÍA QUE 
SE SUMÓ A LAS ACCIONES PREVENTIVAS.

LA GOBERNADORA DEL ESTADO CAMINA CALLES 
DE CHETUMAL PARA RESOLVER PROBLEMAS DE LA 

GENTE; “PRIMERO LOS QUE MÁS LO NECESITAN”.
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OPINIÓN TURISMO 

Especial / La Revista 

María San Felipe, madrina de lujo del 
Festival del Pulpo de Río Lagartos

Una excelente opción para disfrutar las 
playas yucatecas el próximo 18 y 19 
de noviembre es el Tercer Festival del 

Pulpo de Río Lagartos, donde se ofrecerá 
un amplio menú de pulpo a las brasas, en 
su tinta, aguachile, coco, pipián, chaya, pib, 
tamal y pulpo en relleno negro, entre otras 
delicias de la gastronomía yucateca.

La comida por sí sola, que incluye postres 
como la marquesita y el helado de pulpo, es 
suficiente para visitar Río Lagartos, pero el 
Festival cuenta con un atractivo programa 
cultural, musical y artesanal, cuyo plato 
fuerte será la presentación de la cantautora 
yucateca María San Felipe.

La joven artista pasa por uno de los mejores 
momentos de su carrera, ante el éxito que 
ha tenido su recital “Por si volvieras” que 
ha presentado en diversos foros locales y 
nacionales, así como por la versión en vivo 
de su canción “Hasta que se haga costumbre”, 
disponible en las principales plataformas 
digitales como Spotify, Amazon Music y 
Apple Music, entre otros.

Heysler Pacheco Alcocer, propietario de 
“El Manglar”, un restaurante que en las 
anteriores ediciones se lució con su papadzul 
de pulpo, pulpo a la hawaiana y el is waaj de 
pulpo, informó que en esta ocasión habrá 
dos sitios para disfrutar el evento: uno frente 
al faro, donde estarán los restauranteros 
ofreciendo los platillos a base de pulpo, y 
otro en el malecón, donde habrá venta de 
artesanías y un escenario para los eventos 
culturales y de música en vivo.

El empresario indicó que el Festival es un 
gran atractivo para atraer turismo y generar 

LA JOVEN CANTAUTORA 
MARÍA SAN FELIPE SERÁ EL 
PLATO FUERTE DEL TERCER 

FESTIVAL DEL PULPO DE RÍO 
LAGARTOS QUE SE REALIZARÁ 

EL 18 Y 19 DE NOVIEMBRE.
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EN EL FESTIVAL HABRÁ GUISOS 
TRADICIONALES Y PLATILLOS 
GOURMET A BASE DE PULPO, 
COMO EL IS WAAJ, SAC K’OOL, 

RELLENO NEGRO, PAPADZULES, 
AL COCO, AGUACHILE Y PIPIÁN, 

ENTRE OTROS.

PRESTADORES DE SERVICIOS PRESENTAN EL PROGRAMA DEL 
FESTIVAL DEL PULPO DE RÍO LAGARTOS, QUE INCLUYE DELICIOSOS 
PLATILLOS, VENTA DE ARTESANÍAS, ESPECTÁCULOS Y PESCA 
ARTESANAL DEL MOLUSCO, EN ESTE PINTORESCO PUERTO DEL 
ORIENTE DEL ESTADO.

buena derrama económica, en una 
temporada en la que baja la actividad.

En esta edición participan 
restaurantes como “Los Negritos”, 
“Salitre”, “El Perico Marinero”, “La Perla 
del Estero”, “Maleconcito”, “Dejavú”, 
“La Torreja” y “El Manglar”. Para el 
evento se invitó a participar a los 
puertos de San Felipe, Las Coloradas 
y El Cuyo.

En la parte artística, el viernes 18 
actuarán Los Trovadores de Yucatán 
y los danzantes mayas “Box Balam” 
y habrá una vaquería con la Orquesta 
Jaranera Gameba. El sábado 19, 
actuarán el dueto electroacústico 
DEA, el Cellista Gottieb Fischer, el 
grupo musical “Las Infiltradas” y 
cerrará María San Felipe con un 
invitado especial: Bastián Márquez, 
hijo de la cantante Edith Márquez.

El Festival tendrá un espacio para los 
niños con el Cuenta Cuentos de Pulpín, 
el taller “Diseña tu pulpo” con material 
reciclado, taller de repostería con 
el chef Rodrigo Aguilar de Subterra 
Helados y la obra de teatro “Tortugas 
del Caribe”.

RÍO LAGARTOS ES UN SITIO IDEAL PARA PASEAR Y DISFRUTAR EL 
FESTIVAL DEL PULPO, CUYAS FECHAS COINCIDEN CON EL BUEN 
FIN Y EL PUENTE DE LA REVOLUCIÓN QUE INICIA EL VIERNES 18 Y 
CONCLUYE EL LUNES 21, QUE SERÁ INHÁBIL.
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Antes del kickoff de la temporada, los Bucaneros y los 
Carneros fueron establecidos por las casas de apuestas 
como los favoritos para representar a la Conferencia 

Nacional en el próximo Super Bowl.

En el punto medio de la campaña, las cosas han cambiado 
drásticamente. Mientras Bucs y Rams sufren con récords 
perdedores, las Águilas de Filadelfia emergen como los 
máximos aspirantes al partido más importante del año. En 
lo que fue el partido de jueves por la noche de la Semana 
9, Filadelfia consiguió el mejor arranque en la historia de la 
franquicia (8-0) al derrotar de visitantes 29-17 a los Texanos 
de Houston.

Y como cada semana aquí tenemos el Top Ten de los Power 
Rankings NFL de la Semana 9:

1. Buffalo Bills
Récord: 6-1 / Posición semana anterior: 1 (=)
Aunque se vieron menos imponentes en la segunda mitad del 
partido contra Green Bay, la realidad es que los Bills lucen 
como un equipo prácticamente imparable. A partir de ahora. 
la pregunta es quién será capaz de vencerlos.

2. Philadelphia Eagles
Récord: 7-0 / Semana anterior: 2 (=)
Si había alguna duda sobre cómo llegarían los Eagles después 
de la semana de descanso, la respuesta fue clara: están 
completamente en forma. El equipo luce listo para seguir 
adelante y parece que solo una lesión importante podría 
frenarlos en la carrera por la NFC.

3. Kansas City Chiefs
Récord: 5-2 / Semana anterior: 3 (=)
Lo único que podría molestar a los Chiefs de esta semana de 
descanso es que podría haber llegado un poco más adelante. 
Este equipo se ve bien y tendrán la oportunidad de seguir 
demostrando su poderío dentro de la AFC cuando enfrenten 
a los Titans.

4. Minnesota Vikings
Récord: 6-1 / Semana anterior: 5 (+1)
¿Habrá un equipo más menospreciado que estos Vikings? 
Vamos, tienen marca de 6-1, llevan una buena ventaja en su 
división, básicamente no hay muchos rivales de alto calibre 
en la NFC y aún así nadie los toma en serio. Veremos cuánto 
tardan en convencer a la gente.

5. Dallas Cowboys
Récord: 6-2 / Semana anterior: 6 (+1)
¿Se acuerdan cuando la semana pasada los aficionados aún 
pedían a Cooper Rush? Dak Prescott dejó ver por qué él es el 
titular, dando su mejor juego del 2022 y luciendo como el QB 
que puede llevar lejos a los Cowboys en la postemporada.

6. New York Giants
Récord: 6-2 / Semana anterior: 4 (-2)
La derrota ante los Seahawks marcó el primer partido de esta 
temporada donde hubo más de una posesión de diferencia, 
y los Giants no pudieron manejar el juego. Eso sí, se siguen 

viendo como un conjunto que no quieres enfrentar ahora 
mismo.

7. Tennessee Titans
Récord: 5-2 / Semana anterior: 8 (+1)
Con marca de 3-0 en su división y con Derrick Henry armando 
campaña de MVP, los Titans van ahora rumbo a un partido que 
dará un poco más de claridad con respecto a su nivel dentro 
de la AFC: Kansas City. Habrá que ver cómo se comportan ahí.

8. Miami Dolphins
Récord: 5-3 / Semana anterior: 9 (+1)
Si alguien tiene alguna duda de qué tan importante se ha 
vuelto Tua Tagovailoa para los Dolphins, solo basta recordar 
que están 5-0 en la temporada cuando Tua juega todo el 
encuentro y 0-3 cuando no está presente o sale por lesión.

9. Baltimore Ravens
Récord: 5-3 / Semana anterior: 11 (+2)
Después de varias semanas de desastre donde este equipo 
era incapaz de sostener las ventajas, parece que por fin están 
encontrando la manera de cerrar los partidos. Eso son muy 
buenas noticias para un conjunto que está planeando llegar 
a postemporada.

10. Seattle Seahawks
Récord: 5-3 / Semana anterior: 13 (+3)
Pete Carroll puede presumir que está ganando el “divorcio” 
con Russell Wilson, y ni siquiera tuvo que buscar mucho para 
encontrar un reemplazo: simplemente puso al suplente de la 
temporada anterior. La reconstrucción de Seattle se ha vuelto 
una carrera por ganar la división.

Especial / La Revista 

Power Rankings NFL Semana 9: 
Dak lleva a los Cowboys al Top 5

DEPORTES 
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